
Сегодня мы слышали еван-
гельское чтение о гадарин-
ском бесноватом (Лк. 8,26-

39), человеке, который был пле-
нен темной силой. Про таких гово-
рят «одержимый». Чем одержи-
мый? Силой, которая больше его 
собственной силы. Дьявол порой 
непосредственно воздействует на 
разум, волю, чувства людей, — к 
счастью, в очень редких случаях, 
— так что происходит тотальное 
вторжение темной силы в челове-
ческую личность, и конечно, та 
разрушается. Вот таким был и 
гадаринский бесноватый. Он буй-
ствовал, он был совершенно 
неспособен жить в обществе. 
Чтобы хоть как-то удержать 
несчастного, местные жители 
заковывали его, но он разрывал 
цепи, убегал и жил в погребаль-
ных пещерах. Он был обречен на 
одиночество, лишен всякой сво-
боды, ибо его жизнь была запро-
граммирована темной силой.

В истории известны подобные слу-
чаи прямого воздействия дьявола на 
человека, который в результате стано-
вился одержимым, но чаще всего такое 
воздействие происходит опосредован-
но. Мы хорошо знаем одержимых, 
которые сами себя бесноватыми не 
считают. Один одержим плотской стра-
стью, и та разрушает все, где только 
может и должна проявляться челове-
ческая любовь. Чаще всего у таких 
людей нет ни семьи, ни благодарных 

детей. Бывает одержимость алкоголем 
или наркотиками, как мы хорошо 
знаем. Можно ли про таких людей ска-
зать, что они свободны? Нет, они зака-
балены своими страстями. Они живут в 
жестко определенных пределах, откуда 
никто самостоятельно выбраться не 
сможет. Без молитвы, без помощи 
добрых людей, без особой помощи 
Божией одержимый останется в каба-
ле, которая непременно приведет его к 
пропасти, к преждевременному концу.

Этот перечень одержимостей 
можно продолжать. А сребролюбие? 
Разве человек, который не видит ниче-
го, кроме богатства, человек, у которо-
го все ценности сводятся к наживе, — 
свободный? Разве он может пойти про-
тив своей страсти? Одержимость — это 
рабство, и хозяин одержимого — дья-
вол, - подчеркнул он. - Пусть опосредо-
ванно, через наш собственный свобод-
ный выбор, но мы становимся рабами, 
одержимыми. И сколько же бед от этой 
одержимости! Раз в год, в третье вос-
кресенье ноября, мы молимся, и сегод-
ня молились, о жертвах дорожных 
катастроф. Конечно, где-то подводит 
техника, где-то к авариям приводят 
объективные обстоятельства, но как 
много катастроф обусловлены одержи-
мостью! Мы наблюдаем жуткие карти-
ны, как одержимый за рулем автомо-
биля летит, снося все на своем пути. А 
как часто такие люди не только одер-
жимы непонятным ухарством, но и 
находятся во власти алкоголя! Мы каж-
дый год теряем на дорогах больше, чем 

за долгие годы войны в Афганистане. 
И потому сегодня мы просили Господа, 
чтобы Он освободил сознательных 
виновников таких аварий от духовной 
одержимости; чтобы простил грехи 
тем, кто пал жертвой катастроф, и при-
нял их души в Небесное Царство.

Но сегодня мир сталкивается и с 
другой одержимостью, с другим бесно-
ванием, которое мы называем терро-
ризмом. Упал наш самолет над Сина-
ем, и то, что на днях произошло в 
Париже, должно со всей очевидностью 
вразумить наш не слишком религиоз-
ный мир и убедить в том, что источни-
ком безумной одержимости людей, 
готовых на любое преступление ради 
достижения своих политических целей, 
является та самая сила, которая закаба-
лила гадаринского бесноватого. И 
потому борьбу с терроризмом должны 
вести не только военные или спецслуж-
бы, но и простые люди, которые через 
образование, культуру и, самое глав-
ное, через молитву, через повышение 
уровня своей религиозности могут пре-
одолеть эту страшную напасть нынеш-
него века. Ведь и обезбоживание наше-
го мира, и разрушение святынь и идеа-
лов, и одержимость темными духами 
— все это части одной страшной цепи.

Еще раз хочу сказать: борьба с тер-
роризмом — это не только задача госу-
дарства, правоохранительных органов 
и Вооруженных сил. Это задача каждо-
го из нас. Мы должны научиться жить 
в той свободе, которую Бог нам даро-
вал, чтобы никакая одержимость, в том 

числе одержимость политическими 
идеями, идеологическими установка-
ми, не смогла лишить нас образа Божия 
и толкнуть на совершение страшных 
преступлений.

Сегодняшний терроризм — это 
некий диагноз, и не каких-то отдель-
ных народов или государств. Это диа-
гноз всей человеческой цивилизации.

Почему все это происходит? У 
Церкви есть только один ответ: посмо-
трите вглубь своих сердец, раскайтесь, 
вновь обратитесь к Богу. Пусть наша 
вселенская молитва на разных языках 
и даже через разные религиозные тра-
диции будет обращена к Богу, чтобы 
Он приклонил милость Свою к роду 
человеческому и изъял нас из страшно-
го плена одержимости.

Историю, о которой нам сегодня 
напомнило евангельское чтение, мы, 
люди XXI века, воспринимаем иначе, 
чем предшествующие нам поколения. 
Нам все более явственно открывается 
ее глобальный смысл, невероятно зна-
чимый для жизни всего человеческого 
рода. И да поможет Господь нашему 
народу, прошедшему через страшные 
времена одержимости, возрастать в 
вере, укрепляться духовно, и тогда, 
прилагая наши собственные силы к 
материальным благам, которыми по 
воле Божией нас одарила природа, мы 
сможем сделать страну нашу не только 
духовно, но и материально благополуч-
ной и процветающей.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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ЯКО С НАМИ БОГ

«Святым Духом всяка душа живится…»



2 Хронограф

СОРАБОТНИЧЕСТВО, СПАЯННОЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА 
МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА НА 
ОТКРЫТИИ МЕЖДУНАРОДНОЙ НАУЧНО-
ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «КНЯЗЬ 
ВЛАДИМИР. ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЙ ВЫБОР»

Убежден, что единство народ-
ное созидается в том числе и 
общим восприятием ключе-

вых событий нашей истории. Без 
соборного осмысления прошлого 
нет правильного понимания 
настоящего, а значит, нет и ясного 
взгляда на будущее.

Следует с сожалением отметить, что 
место Церкви в истории нашего народа 
по-прежнему нередко недооценивается 
или оценивается неадекватно. При чте-
нии некоторых научных трудов может 
сложиться впечатление, что история 
России развивалась как бы помимо 
Церкви, без ее участия, и что Церковь не 
дала России ни героев, ни святых, ни 
выдающихся государственных деятелей. 
Авторы таких трудов большое внимание 
уделяют политическим событиям, эко-
номическим достижениям, в то время 
как духовная сфера жизни народа прак-
тически игнорируется.

Такое положение вещей является 
следствием инерции, идущей от совет-
ского времени, когда вся отечественная 
история представлялась как серия эпи-
зодов в многовековой «классовой борь-
бе», венцом которой стала октябрьская 
революция. Ну, все знали о Разине, 
Болотникове, Пугачеве, о Юрьевом дне, 
но очень мало знали о гениях духа, о 
выдающихся личностях, во многом 
определивших мировоззрение своего 
народа. Роль Православия в жизни стра-
ны замалчивалась. Убежден, что свет-
ский взгляд на историю нуждается в 
избавлении от идеологем прошлого и 
историческая справедливость в отноше-
нии той судьбоносной роли, которую 
Церковь играла в истории Отечества, 
должна быть восстановлена.

Мне вспоминается сегодня случай, 
который произошел сорок пять лет 
назад, в разгар «хрущевской оттепели», 
обернувшейся для Церкви новой волной 
гонений. Тогда один из моих блаженно-
почивших предшественников, Святей-
ший Патриарх Алексий I, решился на 
международной конференции по разо-
ружению в Москве, в Кремле, напом-
нить об исторической роли Русской 
Церкви, о ее вкладе в созидание россий-
ской государственности, в развитие 
культуры и просвещения. Позвольте 
мне процитировать часть его историче-
ской речи. «Моими устами, — сказал 
Святейший Патриарх, обращаясь к 
аудитории в Кремлевском дворце, — 
говорит с вами Русская Православная 
Церковь, объединяющая миллионы 
православных христиан... Как свиде-
тельствует история, это есть та самая 
Церковь, которая на заре русской госу-
дарственности содействовала устрое-
нию гражданского порядка на Руси, 
укрепляла христианским назиданием 
правовые основы семьи, утверждала 
гражданскую правоспособность женщи-
ны, осуждала ростовщичество и рабов-
ладение, воспитывала в людях чувство 
ответственности и долга и своим законо-
дательством нередко восполняла пробе-
лы государственного закона. Это та 
самая Церковь, которая создала замеча-
тельные памятники, обогатившие рус-
скую культуру и доныне являющиеся 
национальной гордостью нашего наро-
да. Это та самая Церковь, которая в 
период удельного раздробления Рус-
ской земли помогала объединению Руси 
в одно целое, отстаивая значение 
Москвы как единственного церковного 
и гражданского средоточия Русской 
земли. Это та самая Церковь, которая в 
тяжкие времена татарского ига умиро-
творяла ордынских ханов, ограждая рус-
ский народ от новых набегов и разоре-
ний. Это она, наша Церковь, укрепляла 
тогда дух народа верой в грядущее 
избавление, поддерживая в нем чувство 

национального достоинства и нрав-
ственной бодрости. Это она служила 
опорой Русскому государству в борьбе 
против иноземных захватчиков в годы 
Смутного времени и в Отечественную 
войну 1812 года. И она же оставалась 
вместе с народом во время последней 
мировой войны, всеми мерами способ-
ствуя нашей победе и достижению мира. 
Словом, это та самая Русская Православ-
ная Церковь, которая на протяжении 
веков служила прежде всего нравствен-
ному становлению нашего народа, а в 
прошлом — и его государственному 
устройству».

Патриарх неслучайно публично 
обратился к людям с этими словами. 
Начиналась эпоха хрущевских гонений, 
и холодные ветры уже коснулись Церк-
ви. Начались массовое закрытие храмов 
и монастырей, аресты духовенства, но в 
отличие от 30-х годов, когда священно-
служителей просто репрессировали как 
классово чуждый элемент, теперь им 
приписывали разного рода пороки и 
финансовые преступления, чтобы устра-
ивать показательные процессы. И слова 
эти прозвучали как гром среди ясного 
неба. Партийное руководство было явно 
не готово к такой публичной апологии 
исторической роли Церкви, подвергав-
шейся ожесточенным нападкам, клевете 
и поруганию. Был немедленно уволен 
председатель Совета по делам религий 
Карпов; последовала отставка и траги-
ческая смерть предполагаемого автора 
речи — митрополита Николая (Яруше-
вича); целый ряд карательных мер был 
принят властями против Церкви.

Голос Святейшего Патриарха Алек-
сия I в те годы был гласом вопиющего в 
пустыне (Мф. 3:3). А между тем Пред-
стоятель говорил о вещах, которые 
должны быть очевидны для каждого, 
кто захочет непредвзято взглянуть на 
нашу историю. Ведь очень многие до сих 
пор не знают всего того, что сказал 
Патриарх Алексий. До сих пор эти факты 
умалчиваются, в том числе и в курсах 
нашей истории, которую преподают 
детям.

С тех пор ситуация радикально изме-
нилась. Особенно значительными стали 
перемены в судьбе Русской Церкви 
после 1988 года — еще одной даты, свя-
занной с памятью святого равноапо-
стольного князя Владимира. Именно 
тогда, в год 1000-летия Крещения Руси, 
впервые после семидесяти лет гонений 
и пребывания в вынужденной изоля-
ции, Церковь неожиданно для всех ока-
залась в центре общественного внима-
ния. Тысячи людей вышли на улицы, 
чтобы пройти с крестными ходами и 
засвидетельствовать, что вера в народе 
не умерла, Церковь не сломлена, насле-
дие великого князя Владимира продол-
жает жить. И я был свидетелем того, как 
в небольшом городе Вязьма Смоленской 
области состоялся почти 40-тысячный 
крестный ход, на который собрался весь 
город. До этого у меня был разговор с 
тогдашним руководителем Вязьмы, и я 
просил, чтобы нам дали возможность 
отслужить литургию на стадионе. Он 
отвечал: «Зачем вам стадион? Ну, собе-
рутся 200-300 бабушек, они и в соборе 
поместятся». Но когда он своими глаза-
ми увидел, как весь город вышел на 
крестный ход, думаю, в его сознании 
произошел огромный переворот.

С того момента началось духовное 
возрождение на территории историче-
ской Руси, которое по своим масштабам 
не имеет аналогов в истории. По-разному 
можно оценивать 90-е, нулевые годы, но 
то, что за это время произошло в нашей 
стране в плане возрождения религии и 
Церкви, действительно не имеет преце-
дентов — никогда и нигде ничего подоб-
ного не происходило. Поэтому, по край-
ней мере, одну огромную победу мы, 
несомненно, одержали. Хотя было и 
много других, но эта победа имеет циви-
лизационный смысл и значение. Нача-
лось восстановление и строительство 
храмов, монастырей, духовных учебных 

заведений. Мы открывали по тысяче 
храмов в год, по три храма в день. Было 
открыто более 800 монастырей, более 50 
духовных школ. Неслучайно эту эпоху 
называют «вторым крещением Руси».

Сегодня вокруг Церкви уже нет того 
«заговора молчания», которым она 
была окружена в советский период. 
Светские и церковные ученые совместно 
возделывают общее поле историческое 
науки, которое более не размежевано на 
враждебные друг другу секторы, бок о 
бок трудятся в «Православной энцикло-
педии», вместе оценивают научные 
работы в Общецерковном диссертаци-
онном совете, в комитетах по присужде-
нию Макариевской премии, Забелин-
ской премии, проводят совместные 
научно-практические конференции. 
Церковные историки трудятся в госу-
дарственных вузах, а в церковных учеб-
ных заведениях преподают исследовате-
ли, имеющие признанные государством 
научные степени. Еще остаются руди-
менты атеизма и в средних учебных 
заведениях, и в высшей школе, но наде-
юсь, с Божией помощью эти рудименты 
уйдут из нашей жизни.

Тем не менее наследие советского 
прошлого не вполне изжито, как я толь-
ко что сказал. Оно проявляется, в част-
ности, в том, с каким трудом происходит 
вхождение теологии в светское образо-
вательное пространство. Вроде бы тео-
логия уже внесена в  классификатор 
научных специальностей, утвержден 
паспорт этой специальности, но нам 
говорят: «Диссертации по теологии вы 
защищать можете, а ученые степени 
будут присуждаться по смежным дисци-
плинам».

Еще одной проблемой, которая 
широко обсуждалась в текущем году, 
является разрыв между университет-
ским и школьным образованием. Инте-
грация объективной позиции в отноше-
нии отечественной истории в школьную 
программу протекает крайне медленно, 
все еще сохраняются старые схемы в 
преподавании исторических дисци-
плин. Здесь есть и объективный фактор: 
традиционный временной разрыв 
между университетским и школьным 
образованием; и субъективный — при-
вычка к старым методикам.

Мне уже приходилось говорить о 
том, что авторы школьных учебников 
нередко прячут религиозные сюжеты в 
разделе «культура и искусство» или, 
еще более странно, «народные обычаи», 
сводя религиозный феномен к фолькло-
ру (подобно тому, как научную специ-
альность «теология», не успев ввести, 
сразу же пытаются спрятать под истори-
ей, философией, филологией или куль-
турологией). Думаю, нам пора отказать-
ся от этих порочных подходов. Пора 
уже, наконец, признать, что история 
нашего Отечества неотделима от исто-
рии Русской Православной Церкви, на 
протяжении веков игравшей ключевую 
роль в становлении нашей государствен-

ности, духовной и культурной идентич-
ности.

Известны усилия князя Владимира 
по объединению разрозненных славян-
ских племен, его попытка создать общую 
для всех славянских племен языческую 
религию. Эта попытка не увенчалась 
успехом. И тогда после долгих разду-
мий, внимательного изучения разных 
религиозных традиций Владимир при-
ходит к взвешенному и выстраданному 
решению принять святое крещение. Он 
принимает православную веру и пре-
подносит ее своему народу как безцен-
ное сокровище, как самое важное и зна-
чительное, чем он мог одарить своих 
подданных. Так в Днепровской купели 
кладется начало новой, Святой Руси, 
духовного единства народного.

Николай Яковлевич Данилевский 
отмечал особый характер принятия хри-
стианства Русью «не путем подчинения 
высшей по культуре христианской 
народности, не путем политического 
преобладания над такою народностью, 
не путем деятельной религиозной про-
паганды, а путем внутреннего недоволь-
ства, неудовлетворения язычеством и 
свободного искания истины».

В жизни святого Владимира после 
крещения мы видим два аспекта: его 
личную христианскую судьбу, но также 
и его труды по распространению христи-
анской веры среди восточных славян, по 
привнесению в народную жизнь норм и 
принципов христианской жизни, идеа-
лов Церкви Христовой.

В крещальную купель вошел хитро-
умный военачальник, политик и праг-
матик, но вышел из нее новый человек, 
духовно окрепший, нравственно преоб-
раженный. Древние авторы свидетель-
ствуют о совершившемся чуде. «И вот 
сошло на него посещение Вышнего, 
призрело на него Всемилостивое око 
благого Бога. И воссиял разум в сердце 
его, чтобы уразуметь суету идольской 
лжи, взыскать же Бога Единого, создав-
шего всю тварь, видимую и невиди-
мую», — писал святитель Киевский Ила-
рион, первый русский митрополит, в 
«Слове о законе и благодати». Жестокий 
воин, суровый вождь, нравственно рас-
пущенная личность, что особо отмечает-
ся в летописях, после крещения полно-
стью изменился. Теперь Владимир — это 
милостивый правитель, которого народ 
прозвал «Красным Солнышком».

Святитель Иларион так повествует о 
христианском нраве Владимира: «Кто 
расскажет о многих твоих ночных мило-
стях и дневных щедротах, которые убо-
гим творил ты, сирым, болящим, долж-
никам, вдовам и всем просящим мило-
сти... Ты был нагим одеяние, ты был 
алчущим кормитель, ты был жаждущим 
утробы охлаждение, ты был вдовам 
помощник, ты был странникам покои-
ще, ты был бездомным кров, ты был 
обижаемым заступник, убогим обогаще-
ние». И это о том самом князе, который 
творил беззакония и безчинства, распут-
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ничал, приносил кровавые человече-
ские жертвы идолам.

Крестившись, великий князь начал 
прилагать особое попечение о больных 
и бедных. Согласно «Повести времен-
ных лет», он «повелел... всякому нище-
му и бедному приходить на княжий двор 
и брать все, что надобно, питье, и пищу, 
и из казны деньги. Устроил он и такое: 
сказав, что «немощные и больные не 
могут добраться до двора моего», прика-
зал снарядить телеги и, наложив на них 
хлебы, мясо, рыбу, различные плоды, 
мед в бочках, а в других квас, развозить 
по городу, спрашивая: «Где больной, 
нищий или кто не может ходить?» И 
раздавали тем все необходимое».

Прежние пиры с княжеской дружи-
ной превратились в христианские трапе-
зы единоверцев, для чего после литур-
гии князь выставлял для всех обильные 
праздничные столы.

Последствия личного преображения 
князя сказались и в делах государствен-
ных. Святитель Иларион называет Вла-
димира мудрым правителем, ставшим 
«единодержцем земли своей».

Владимир воспринимал свое служе-
ние с ответственностью великого хри-
стианского государственного деятеля. 
Николай Михайлович Карамзин отме-
чает: «Главное право его на вечную 
славу и благодарность потомства состо-
ит, конечно, в том, что он поставил рос-
сиян на путь истинной веры; но имя 
Великого принадлежит ему и за дела 
государственные». По утверждению 
другого историка, Владимира Сергееви-
ча Соловьева, святой князь «не хотел 
быть христианином только в частной 
своей жизни, он хотел быть им и как 
глава государства, в деле внутреннего 
управления, а также в международных 
сношениях с остальным христианским 
миром. Верховным правилом его поли-
тики было не поддержание своей вла-
сти, не национальный интерес, но прав-
да, любовь и мир».

Единство нации созидается отнюдь 
не огнем и мечом. Учрежденные таким 
способом государства недолговечны. 
Александр Македонский создал вели-
кую империю и объединил земли от 
Македонии до Индии, однако его цар-
ство разрушилось сразу после смерти 
выдающегося полководца, потому что 
было объединено вокруг личности 
императора и построено на насилии. 
Подобных примеров история знает 
немало.

Князь Владимир понимал, что един-
ство государства и народа невозможно 
обезпечить насилием. Он показал, что 
подлинным единством может быть 
только единство ценностное, духовное. 
Равные апостольским труды благоче-
стивого князя по распространению хри-
стианства позволили ему сплотить раз-
розненные соседние племена силой хри-
стианской веры.

Выбор, сделанный князем Владими-
ром, предполагал слом всей прежней 
мировоззренческой основы, основ язы-
ческой жизни. Нельзя сказать, что прои-
зошло это легко и гармонично. И тем не 
менее христианский идеал — не во мгно-
вение ока и не без труда, но постепенно 
и ценой многих усилий — вошел в плоть 
и кровь нашего народа. Это усилие сна-
чала употребил святой князь, а вслед за 
ним и весь наш народ, действуя в соот-
ветствии со словами Евангелия: «Цар-
ство Небесное силою берется, и употре-
бляющие усилие восхищают его» (Мф. 
11:12).

Ценностный, мировоззренческий 
выбор Руси, крестившейся по инициати-
ве равноапостольного князя Владимира, 
был выбором Божественной правды, 
основой того духовного единства, кото-
рое емко выражено в понятии «Святая 
Русь».

Это понятие — не столько географи-
ческое, сколько духовное, и уж совсем не 
политическое. Святая Русь существует 
поверх политических границ. На терри-
тории «исторической Руси» политиче-

ские границы многократно возникали, 
исчезали, менялись, передвигались, но 
это не сказывалось на том внутреннем, 
духовно-культурном и цивилизацион-
ном единстве, которое родилось в дне-
провской купели и продолжает благода-
ря единой Русской Церкви сохраняться 
как наша наднациональная ценностная 
доминанта.

Идеал Святой Руси созидался веками 
— от князя Владимира вплоть до наших 
дней. Важнейшей предпосылкой его 
дальнейшего укрепления является 
целостное видение истории, как об этом 
говорится в Соборном слове XVIII Все-
мирного русского народного собора: 
«Основой национального самосознания 
является единство исторической памяти. 
Перед лицом попыток противопоставить 
друг другу различные периоды нашего 
прошлого мы констатируем единство и 
непрерывность русской истории. При-
зываем соединить все самое лучшее и 
ценное из различных эпох нашей исто-
рии в великом синтезе религиозных иде-
алов Древней Руси, государственных и 
культурных достижений Российской 
Империи, социальных императивов 
солидарности и равенства, провозгла-
шенных в советском обществе, справед-
ливое стремление к осуществлению прав 
и свобод граждан в постсоветской Рос-
сии. Подобную идеологическую модель 
можно описать формулой: вера — дер-
жавность — справедливость — солидар-
ность — достоинство».

Федор Михайлович Достоевский так 
сформулировал «русскую идею»: «Что 
такое сила русской народности, как не 
стремление ее в конечных целях своих 
ко всемирности и всечеловечности?» Он 
же говорил: «Не чрез подавление лич-
ностей иноплеменных нам националь-
ностей хотим мы достигнуть собствен-
ного преуспеяния, а, напротив, видим 
его лишь в свободнейшем и самостоя-
тельнейшем развитии всех других наций 
и в братском единении с ними, воспол-
няясь одна другою, прививая к себе их 
органические особенности и уделяя им 
и от себя ветви для прививки, сообщаясь 
с ними душой и духом, учась у них и уча 
их, и так до тех пор, когда человечество, 
восполнясь мировым общением наро-
дов до всеобщего единства, как великое 
и великолепное древо, осенит собою 
счастливую землю».

Этот универсализм «русской идеи» 
никоим образом не отрицает националь-
ных особенностей, не является космопо-
литизмом. Как утверждает Николай 
Александрович Бердяев, «космополи-
тизм и философски, и жизненно несо-
стоятелен, он есть лишь абстракция или 
утопия, применение отвлеченных кате-
горий к области, где все конкретно... К 
космической, вселенской жизни человек 
приобщается через... жизнь националь-
ную... Кто не любит своего народа и кому 
не мил конкретный образ его, тому не 
мил и конкретный образ человечества».

Вторит ему и Иван Александрович 
Ильин: «...Любовь к своему народу не 
есть неизбежно ненависть к другим 
народам; самоутверждение не есть 
непременно нападение; отстаивание 
своего совсем не означает завоевание 
чужого. И таким образом национализм 
и патриотизм становятся явлениями 
высокого духа, а не порывами заносчи-
вости, самомнения и кровопролитного 
варварства».

Уникальность русской цивилизации 
заключается в том, что она сформирова-
лась в истории как внутренне прими-
ренное и органичное сосуществование 
различных этно-религиозных групп и 
культур, начало чему было положено 
святым князем Владимиром. В этом 
смысле наша цивилизация, хотя и буду-
чи в своей основе русской и православно-
христианской, является общим домом 
для народов разных религиозных тра-
диций и культур, сосуществующих в гар-
моничном единстве.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл

Выступление председателя 
Отдела внешних церков-
ных связей Московского 

Патриархата митрополита Волоко-
ламского Илариона на объединен-
ном заседании Совета Федерации и 
Государственной думы

От имени Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла и от 
всей Русской Православной Церкви хотел 
бы еще раз выразить глубокие, сердечные 
и искренние соболезнования всем, кто 
потерял своих близких в авиакатастрофе 
над Синаем.

России объявлена война. Ее объявила 
нам преступная террористическая груп-
пировка, именующая себя «Исламским 
государством» и прославившаяся чудо-
вищными злодеяниями во всем мире.

Мы должны ясно понимать, что речь 
не идет о войне одной религиозной кон-
фессии против другой. Само понятие 
«религиозного терроризма» способно 
лишь ввести в заблуждение. Не существу-
ет никакого религиозного терроризма. 
Люди, развязавшие эту войну, не заслу-
жили права называться верующими. Они 
сатанисты, потому что выполняют волю 
дьявола, неся людям горе, смерть и разру-
шение. Их проклинают религиозные 
лидеры всех конфессий и простые люди 
– верующие и неверующие – по всему 
миру. И единственный способ справиться 
с ними – это планомерно и целенаправ-
ленно их уничтожать, отыскивая их везде, 
где они прячутся, истребляя их вместе и 
по отдельности, ибо каждый из них несет 
угрозу десяткам, сотням и тысячам жиз-
ней.

В борьбе против терроризма должно 
сплотиться все мировое сообщество. 
События последних недель продемон-
стрировали острую необходимость неза-
медлительного создания реального меха-
низма противодействия терроризму на 
глобальном уровне. Нужны действия, а не 
слова. И противоречия между государ-
ствами, разногласия по политическим 
вопросам должны сейчас отступить на 
второй план.

Вспомним последнюю великую войну. 
В ней бок о бок сражались граждане Совет-
ского Союза, Америки, Великобритании и 
Франции. Разве не было между странами 
антигитлеровской коалиции серьезных и 
глубоких противоречий? Но эти противо-
речия отступили на второй план, когда 
надо было победить коричневую чуму.

Сегодня настало время сплотиться 
против новой чумы. Сплотиться – и побе-
дить.

Но помимо уничтожения уже суще-
ствующих бандформирований важней-
шей задачей становится профилактика 
терроризма. И здесь необходимо создание 
еще одной коалиции – той, которая объе-
диняла бы и светских, и религиозных 
лидеров. Эта коалиция нужна, прежде 
всего, чтобы уберечь наших людей, осо-
бенно молодежь, от влияния преступной 
идеологии, прикрывающейся религиоз-
ными лозунгами.

Война с терроризмом – это война на 
духовном поле. Главная линия фронта 
проходит по душам людей. Поэтому 
бороться против терроризма мы должны 
не только на театре военных действий, но 
и, прежде всего, на поле брани за души и 
сердца.

История со студенткой крупнейшего 
государственного вуза, завербованной тер-
рористами, должна послужить для всех нас 
серьезным предупредительным сигналом. 
Если мы не примем экстренные меры, 
таких студенток и студентов в скором вре-
мени может оказаться гораздо больше.

О каких мерах идет речь? Прежде 
всего, о воспитании детей и юношества в 
духе уважения к традиционным религи-
ям. Ни для кого не секрет, что экстремизм 
под религиозными лозунгами развивает-
ся, прежде всего, на почве полной безгра-
мотности в религиозных вопросах, когда 
люди, не имеющие ни совести, ни поло-
жительных нравственных ориентиров, 
выдают за ислам то, что таковым не явля-

ется, призывают во имя Аллаха совершать 
тяжкие преступления, которые противо-
речат самой сути религии.

Пора, наконец, отказаться от такого 
понимания отделения Церкви от государ-
ства, а школы от Церкви, которое предпо-
лагает, что религия не должна напрямую 
присутствовать в светском образователь-
ном пространстве. Сегодня как никогда 
востребовано преподавание Основ рели-
гиозной культуры в школе, и этот опыт 
надо расширять. Наши дети должны 
знать правду о религии, а не ту кривду, 
которую могут попытаться им внушить 
сатанисты, рядящиеся в обличье верую-
щих.

Мы должны завершить работу по соз-
данию в светском образовательном про-
странстве научной отрасли «теология» со 
всеми вытекающими последствиями, 
включая право получения признаваемых 
государством научных степеней по этой 
специальности. Какое отношение это 
имеет к проблеме терроризма? Самое пря-
мое. В российском контексте теология – 
не светская и не «надконфессиональная», 
какую нам пытаются навязать по западно-
му образцу, а привязанная к традицион-
ным конфессиям – может стать уникаль-
ной площадкой для взаимодействия 
между традиционными религиями нашей 
страны.

Пора уже отказаться от либеральных 
штампов. Бояться надо не религии, а неве-
жества в вопросах религии. Бояться надо 
не пресловутого «клерикализма», кото-
рым нашу публику запугивают западни-
ки, а того, что может произойти, если 
наши дети и наша молодежь будут отсече-
ны от источника подлинных знаний о 
религии.

Особая ответственность сегодня 
лежит на священнослужителях разных 
религиозных конфессий. Важная роль 
принадлежит лидерам ислама, которые 
призваны неустанно показывать своим 
единоверцам: то, что террористы выдают 
за ислам, в действительности таковым не 
является.

Необходимо совместными усилиями 
государства и религиозных общин способ-
ствовать сохранению в нашем народе тех 
традиционных ценностей, на которых 
веками строилась его жизнь. Молодежь в 
Европе не вербовалась бы столь массово в 
ряды боевиков, если бы там на протяже-
нии последних десятилетий последова-
тельно не разрушались духовные ценно-
сти, не разрушался институт семьи, не 
внедрялись культ потребления, половые 
извращения, идеология наживы.

Столь популярный в Европе мульти-
культурализм, предполагающий не толь-
ко равенство всех религий, но и их отсут-
ствие в публичном пространстве, сегодня 
себя полностью исчерпал и дискредити-
ровал. Идеологически Европе нечего про-
тивопоставить террористам. Только силь-
ная, не стыдящаяся своих христианских 
корней, своей собственной духовной иден-
тичности Европа будет способна противо-
стоять фанатикам, убежденным в своей 
правоте настолько, что они не жалеют 
собственных жизней для того, чтобы уни-
чтожить жизни других.

Сегодня России принадлежит уни-
кальная роль. На Россию с надеждой смо-
трят миллионы людей на Ближнем Восто-
ке, долгое время возлагавшие упование на 
Запад, но так ничего от него не дождав-
шиеся. Россия сегодня стала мировым 
лидером в борьбе с чумой терроризма, и в 
этом мы видим историческую роль наше-
го народа, воспитанного на христианских 
духовно-нравственных ценностях и идеа-
лах при полном уважении к верующим 
других традиционных религий.

Но именно из-за того, что Россия ока-
залась на переднем рубеже борьбы с миро-
вым злом, возрастают и риски, что пока-
зала трагедия в небе над Синаем. Склоняя 
головы перед памятью погибших, дадим 
сегодня обещание – нет, не отомстить за 
них, а сделать все от нас зависящее, чтобы 
подобное никогда более не повторилось.

Митрополит Иларион (Алфеев) 
Патриархия. ру

СДЕЛАТЬ ПОВТОРЕНИЕ 
ТРАГЕДИИ НЕВОЗМОЖНЫМ



4 Взгляд

СЛАВА БОГУ ЗА
На вопросы руководителя 

просветительского Обще-
ства «Радонеж» Евгения 

Константиновича Никифорова 
отвечает известный аналитик и 
политолог Ростислав Владимиро-
вич Ищенко

- Произошли события, от 
которых содрогнулся весь мир. 
Хотя, казалось бы, самолеты 
падали и раньше и санкции 
выдвигались против нас. Но 
нынешние французские собы-
тия как-то иначе, глубже повли-
яли на карту политических дей-
ствий в мире. В западном «поли-
тикуме», кажется, поняли, что 
нужна иная идеология в совре-
менной мировой жизни.

- Безусловно, теракты в Париже 
изменили ситуацию в мире. Я думаю, 
что это не так связано собственно с 
терактами, потому что в Западной 
Европе к подобным событиям привык-
ли. Теракты были в Испании, в Герма-
нии, в той же Франции. В данном слу-
чае это наложилось на обезпокоенность 
Запада, на его общую дестабилизацию 
в связи с волнами беженцев с Ближнего 
Востока. Поэтому к началу российских 
бомбардировок в Сирии на Западе 
начали осознавать, что их инструмент в 
виде умеренных боевиков - неумерен-
ных боевиков, халифата - не совсем 
халифата, выходит из-под контроля, и 
они не понимают, как себя вести даль-
ше.

- Как вы считаете, этот 
халифат, ИГИЛ - подконтроль-
ная им структура?

- Нет, я не считаю, что она была им 
подконтрольна. Понимаете, предше-
ственники Аль-Каиды, которые воева-
ли против СССР в Афганистане, тоже не 
были абсолютно подконтрольны Запа-
ду, но они использовались как опреде-
ленного рода инструменты. Понятно, 
что ИГИЛ тоже использовался как 
определенного рода инструмент, его 
можно было задушить в зародыше и не 
дать ему так активно развиваться. Но 
как бы мы ни гордились военным 
потенциалом России, совокупный воен-
ный потенциал Запада значительно 
более мощный.

- Я даже думаю, что не про-
сто значительно, а во многие 
разы.

- Понимаете, здесь вопрос соотно-
шения количества и качества. Но коли-
чественно значительно превосходит. И 
стратегическая авиация у Запада боль-
ше, и даже тактическая, при помощи 
авианосных групп она может больше 
подвезти. И баз у Запада достаточно на 
Ближнем Востоке, и войска там распо-
ложены, и войска союзников там тоже 
есть. Значит, для того, чтобы справить-
ся с ИГИЛ, у него была достаточная 
возможность, и главное - достаточно 
времени. Но вот не справлялся. С Гит-
лером тоже в свое время воевали долго-
долго, и все не получалось его побе-
дить, у того же самого Запада. Вот так и 
здесь, когда тебе что-то даже не полно-
стью подконтрольно, но выполняет, как 
ты считаешь, полезную для тебя функ-
цию, то можно с ним даже немножко 
повоевать, но так, чтобы он в нужном 
направлении двигался и дальше. В 
принципе, именно такую позицию 
занимал Запад все это время.

Ведь прекрасно известно, что Асад 
давно бы справился со своими оппози-
ционерами и, в общем- то, справлялся, 
пока на территорию Сирии с Ирака не 
зашел ИГИЛ. После этого, в течение 
последнего года, ситуация у сирийского 
руководства стала критической. И 
опять же понятно, что Запад закрывал 

глаза на действия ИГИЛ на территории 
Сирии. Кроме того, ведь ИГИЛ прода-
вал нефть не нам, не Ирану и не Саудов-
ской Аравии.

- На ваш взгляд, оппозиция 
Асаду - это действительно демо-
кратическая оппозиция, вроде 
начальной украинской, когда 
вышла романтическая моло-
дежь с цветами и лозунгами 
«нет воровству, нет корруп-
ции» и так далее? Или это изна-
чально был ИГИЛ?

- На Украине вначале вышло 200 
или 300 молодых обормотов, кого 
сложно назвать оппозицией. Они там 
посидели на площади две недели и 
начали расходиться. А потом вышло 4 
или 5 тысяч боевиков. Вот это уже была 
вооруженная оппозиция. В Сирии про-
изошло примерно то же самое. Очевид-
но, была оппозиция Асаду в интеллек-
туальных кругах и в народе, потому что 
это был достаточно жесткий авторитар-
ный режим. Хоть он начал постепенно 
реформироваться, но ничто же не про-
исходит моментально. Кроме того, там 
есть межконфессиональное, межнаци-
ональное противоречие. В Сирии власть 
была сконцентрирована в руках неболь-
шой алавитской общины. То есть там 
были причины для оппозиционных 
настроений, но не для гражданской 
войны. А вот гражданская война была 
развязана боевиками, которых созда-
вал, вооружал и финансировал Запад. 
Причем это же не скрывалось. Когда 
только начались первые выступления в 
Сирии, первое, что сделал Запад - начал 
формировать отряды боевиков, воору-
жать их, снабжать деньгами, и так 
далее. ИГИЛ - это уже был, так сказать, 
следующий этап, когда те не справи-
лись.

- То есть демократическая 
оппозиция - чистый фейк, под-
делка?

- Да. Посмотрите, даже сейчас, 
когда все согласились с тем, что совмест-
ными усилиями закончим граждан-
скую войну в Сирии, проведем перего-
воры - и после этого сирийский народ 
будет решать, когда Асаду уйти или, 
может, совсем не уходить. И начали 
искать оппозицию, которая должна 
вести переговоры с Асадом. И вот 
совместными усилиями уже месяца два 
или три ищут и никак не могут найти. 
По сути, создают ее с нуля.

- Сейчас ломают голову, кого 
бы назначить оппозиционером?

- Понимаете, если мы наберем 
несколько тысяч уголовников, воору-
женных до зубов, назовем их оппозици-
ей, то вести переговоры будет не с кем! 
Нужна нормальная оппозиция. И не 
просто какие-то товарищи, которые 
заявили, что они оппозиция, пусть они 
даже всю жизнь прожили во Франции и 
когда-то были сирийцами. Она должна 
еще кого-то представлять. Те, кто пред-
ставляет боевиков - с ними не о чем раз-
говаривать, а те, с кем можно говорить 
- они никого не представляют.

Вот, смотрите. Была в России рево-
люция, а потом Гражданская война. 
Страна разделилась пополам, белые 
воевали с красными, красные победи-
ли. Но большая часть белых осталась 
жить на территории Советского Союза. 
Кто-то эмигрировал, но большинство - 
здесь. И в 1941-45 годах все они, быв-
шие белые, красные воевали за Совет-
ский Союз. Более того, многие эми-
гранты поддерживали СССР. А  потом 
внуки и правнуки тех, кто воевал в 
Гражданскую, и внуки и дети тех, кто 
воевал в ВОВ, в условиях абсолютного 
благополучия, когда уже говорили о 
том, что у нас сформировалась новая 

общность людей – советский народ – 
взяли и за пару лет уничтожили соб-
ственное государство, даже не понимая, 
зачем они это делают.

То же самое, в общем-то, происхо-
дит сейчас в Западной Европе. Там поя-
вилось много людей, не только эми-
грантов. Представители европейских 
интеллектуальных элит решили, что 
старый мир, в котором выросли их 
дедушки, бабушки, отцы, им не подхо-
дит - неправильная у них идеология, 
неправильные моральные нормы. Зна-
чит, надо жить в новом толерантном 
мире, где все одинаковые, и неважно не 
только, какой у тебя цвет кожи, этниче-
ская принадлежность, а даже какая у 
тебя сексуальная ориентация, какие у 
тебя взгляды на жизнь, и так далее. И 
вот они попытались сделать что-то 
новое. Создать такой «рай» на земле на 
основе западного благополучия, где 
волки с овцами живут в одном загоне и 
благоденствуют, едят капусту…. Они 
пошли тем же путем, которым пошла 
новая великая историческая общность 
людей - советский народ. То есть они 
вначале уничтожили основы старого, 
не совсем представляя себе, какое у них 
будет новое. И в условиях этого полити-
ческого, идеологического, даже истори-
ческого вакуума, потому что они оказа-
лись оторванными от своих корней, 
произошла естественная атомизация 
общества.

То есть, если раньше она скрепля-
лась великой европейской мессианской 
идеей - христианством - (не важно, 
частично это была идея о миссии бело-
го человека), даже алжирец, приезжав-
ший во Францию, начинал чувствовать 
себя белым человеком, который несет 
цивилизацию своим заблудшим бра-
тьям, строя при этом железные дороги. 
А когда эта общая объединяющая идея 
потерялась, это атомизированное обще-
ство начало объединяться вокруг понят-
ных и вечных ценностей. Что это? – 
семья, социальная группа, собственно 
этническая группа, собственно религи-
озная группа? Поэтому естественно, что 
они начали обращаться к своим древ-
ним корням. И в это время большая 
исламская община за счет возникшего 
очевидного противостояния между 
Западом и исламским миром, которое 
началось с событий 11 сентября, стол-
кнулась с тем, что Запад объявил войну 
исламским государствам. Она почув-
ствовала себя враждебной Западу. При-
чем враждебной по отношению к своим 
соседям, но уже в стране, которую они 
считали своей. То есть они считали Гер-
манию или Францию своим государ-
ством, а соседей - неправильными. И 
они оказались более консолидирован-
ными, потому что они обращались к 
своим религиозным корням, в то время 
как Запад полностью отказался от своей 
истории.

- Почему французы остают-
ся разобщены, почему они не воз-
вращаются к своим корням?

- Они не разобщены. Просто они 
отказались от прежней идеи, объеди-
нявшей их. Не только Франция, а весь 
западный мир. Решили, что эта идея 
неправильная. Точно так же, как у нас в 
свое время решили, что «за Бога, Царя 
и Отечество» - это неправильно. А «мы 
наш, мы новый мир построим» - это 
правильно. Новый мир не построили, 
но старого-то уже нет. Даже сейчас мы 
возвращаемся к корням, но к тем кор-
ням мы не вернемся никогда. Они ока-
зались примерно в такой же ситуации. 
И им не вокруг чего объединяться. То 
есть есть зеленые, гей-сообщество, есть 
люди - просто обыватели, которые всю 
жизнь жили и живут, но вот они знали, 
что им положено раз в неделю сходить 
в церковь (это в 50-60-е г.г.) - они и 

ходили. Сейчас не положено - они не 
ходят. Им сказали, что в школе будет 
другая программа - ну другая и другая, 
главное, чтобы в бакалейной лавке был 
тот же набор продуктов, и желательно 
дешевле, и социальная помощь посту-
пала вовремя. Когда народ отказывает-
ся от своих корней, он дробится внутри 
себя. Точно так же коренные французы. 
Помимо того, что все общество во Фран-
ции оказалось атомизированным, они 
не то, что оказались атомизированны-
ми, различные группы единой фран-
цузской нации могут еще и вступать в 
союз с различными умеренными исла-
мистами, неумеренными исламистами, 
даже просто неисламистами и так 
далее, и в противостояние друг другу.

- Это не страшилки?
- Нет. Это такая же идеология, как в 

свое время была у большевиков, идео-
логия мировой революции. Мы вот 
думаем - на что они рассчитывают? Они 
совершенно искренне верят в то, что 
поскольку они воины Аллаха - у них все 
получится. И они действуют, исходя из 
этой веры. И, кстати, в значительной 
степени они этим и опасны, потому что 
зачастую мы не можем понять логику, в 
которой действуют оппоненты, дей-
ствуют враги. И поэтому можем даже 
допускать ошибки в оценке их планов, 
действий и, соответственно, в принятии 
каких-то контрмер.

Но чтобы был кукловод, нужны 
куклы. Нельзя прийти куда-то, в какую-
то страну или, даже действуя в мировом 
масштабе, заявить: «Ну вот, все вокруг 
смиренные марионетки, а я буду руко-
водить. Мне должны подчиняться, то 
есть двигаться, когда я дергаю за ниточ-
ки, а не пытаться эти ниточки отре-
зать». Поэтому, когда сейчас говорят, 
что США полностью управляют Евро-
пой, управляют элитами в других стра-
нах и так далее, на самом деле это не 
совсем так. 

Да, европейские элиты во многом 
зависят от США, да, элиты арабского 
мира, в частности, стран Персидского 
залива во многом зависят от США, они 
традиционные союзники, и так далее. 
Но здесь всегда наступает взаимная 
зависимость. То есть вы можете опи-
раться только на союзников. Это те, 
которые добровольно находятся с вами 
в союзе. Если вы пытаетесь создать вас-
сала, который будет по вашему первому 
пинку бежать и действовать вопреки 
своим интересам, то рано или поздно 
вы встретитесь с сопротивлением. И 
даже если элиты, которые, как я уже 
говорил, далеко не всегда соответству-
ют государственной идеологии. Да, раз-
деляют с народом одни и те же взгляды, 
ведут один и тот же образ жизни, даже 
если элиты готовы будут и дальше под-
чиняться, то они сталкиваются с реаль-
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ной ситуацией в своей стране, когда 
внутреннее напряжение возрастает 
настолько, что элита оказывается в той 
же ситуации, в которой оказался Ель-
цин и российский олигархат в 1999 
году. Либо надо что-то менять, либо вас 
сметут и разрушат страну окончатель-
но, это будет, так сказать, побочный 
эффект. Но вас сметут, закопают, как 
это произошло с Империей в 1917 году.

Смотрите, с чем мы столкнулись - 
казалось бы, Советский Союз разрушен, 
США - единственная мировая сверхдер-
жава, обладающая гигантским автори-
тетом, гигантскими возможностями - 
финансовыми, политическими, эконо-
мическими, военными. Жандарм пла-
неты, главный судья, главный полицей-
ский, и все - главный, главный, глав-
ный. Ну, и как до сих пор говорят неко-
торые наши соотечественники: да ради 
Бога. США всегда решат свои проблемы 
- пошлют авианосец, напечатают еще 4 
чемодана долларов, или 8 вагонов - и 
все у них будет хорошо. Но мы ведь 
видим реальность: за 15 лет Россия из 
государства, статус которого даже для 
регионального был сомнителен, кото-
рое оставалось в ряду великих держав 
только благодаря наличию огромных 
природных запасов и огромного ядер-
ного потенциала, за 15 лет реально стала 
второй сверхдержавой. А на данный 
момент, с учетом настроений в мире, 
даже первой сверхдержавой. Потому 
что сейчас не Россия вынуждена встраи-
ваться в тенденции, задаваемые США, а 
наоборот. И это произошло не в послед-
нюю очередь потому, что, решив дер-
гать за нитки и не спрашивать своих 
марионеток, а какие, собственно, у них 
есть надежды и пожелания, США стол-
кнулись с ситуацией Карабаса- Бараба-
са. У него тоже был кукольный театр, 
пока не пришел Буратино. А потом 
выяснилось, что и кукольного театра 
нет, значит - вообще все закончилось.

В какой-то момент куклы восстают. 
Они могут восставать тихо, просто 
путем ползучего саботажа. Они могут 
просто отказаться подчиняться. Но 
рано или поздно выясняется, что на 
поддержание своего господства, при-
чем господства в своих союзниках надо 
тратить значительно больше ресурсов, 
чем на подчинение всего мира. А ресур-
сы у кого угодно не резиновые. Ну, вот 
просто их не хватает. И тогда начинает-
ся закат империи. Он начинается, зача-
стую на первом этапе незаметен. Но 
потом в один прекрасный момент, 
когда империя окончательно перена-
прягается, происходит то, что сейчас 
обнаружили США, огромное количе-
ство точек напряжения, которые они 
создали, чтобы растянуть силы своих 
оппонентов, в первую очередь России и 
Китая, и создать для них дискомфорт-
ные условия жизни на планете. Они 
создали дискомфортные условия, но 
выяснилось, что они силы свои перена-
прягли значительно сильнее. И сейчас 
марионетки выходят из-под контроля, 
смотрят, чьими бы им еще марионетка-
ми стать. Потому что там, извините, за 
нитки дергают, а здесь еще и бутерброд 
дадут в придачу.

- Какое все же предложение 
мы можем им сделать?

- Так вот, мы всегда делали одно и то 
же предложение, и во времена Россий-
ской Империи, и во времена Советского 
Союза, и сейчас. Мы всегда предлагаем 
взаимовыгодное сотрудничество. То 
есть не «ты будешь работать, а я буду 
делить», и не «я буду решать, а ты 
будешь выполнять». Мы предлагаем 
работать вместе, вместе делить и учиты-
вать общие интересы. Например, поче-
му у нас достаточно тяжело шло созда-
ние Таможенного Союза? Сейчас доста-
точно тяжело идет создание и развитие 

Евро-Азиатского Союза, хотя большое 
количество стран уже вроде бы в очере-
ди стоит и в дверь стучится. Говорят: 
«Хотим вступить». Потому что наше 
отличие от Европейского Союза, хотя 
вроде бы очень много подобия при соз-
дании одного и другого экономического 
объединения. Подобие заключается в 
том, что в Европейском Союзе собра-
лись несколько стран, договорились о 
том, что они создали, прописали прави-
ла игры, и всем остальным говорят: 
«Хорошо, хотите – присоединяйтесь, 
вот правила. Не хотите – не присоеди-
няйтесь, до свидания!» Когда мы что-то 
создаем, по большому счету, мы могли 
бы продиктовать условия, потому что, 
как ни крути, экономика Белоруссии 
полностью зависит от экономики Рос-
сийской Федерации в значительно боль-
шей степени, чем зависела экономика 
Украины. Потому что на Украине худо-
бедно 20 лет связи разрывались, искали 
какие-то варианты. У Белоруссии вари-
антов не было, ее с Запада блокировал 
Евросоюз, и у нее оставался выход толь-
ко на рынки СНГ и на российский 
рынок. Т. е. мы могли бы сказать: «Ребя-
та, вам все равно некуда деваться, вот 
условия, хотите – сюда, не хотите – до 
свидания, вам сейчас европейцы устро-
ят майдан». Мы сидели достаточно 
долго и вели, и продолжаем вести пере-
говоры, я бы сказал, даже с учетом ино-
гда запредельных пожеланий партне-
ров. Потому что прочным может быть 
только то объединение, где каждый 
имеет взаимную выгоду. Вот этот под-
ход – взаимная выгода, мы не отказыва-
емся и от своей выгоды тоже, мы не 
предлагаем всех профинансировать 
только для того, чтобы вы к нам присо-
единились, а зачем нам это – мы не 
понимаем. Мы видим, где мы можем 
больше заработать, и мы готовы этим 
поделиться, чтобы дать возможность 
заработать другим. И мы заинтересова-
ны в том, чтобы в той же Белоруссии, 
Казахстане, в Армении, в любом госу-
дарстве, которое присоединяется к 
Евро-Азиатскому Союзу, начинал расти 
уровень жизни, потому что это аргумент 
в пользу сотрудничества с нами. Точно 
так же, как сейчас Германия испытыва-
ет экономические, да и политические 
трудности. Это аргумент в пользу того, 
что надо что-то решать в сотрудниче-
стве с США, что-то здесь неправильно - 
значит, надо поправить. И об этом в 
полный голос говорят немцы. Так вот, 
для того, чтобы наши союзники не спра-
шивали: «А зачем нам с вами дру-
жить?», им это объясняют. В этом преи-
мущество нашей позиции, за счет этого 
мы приобретаем союзников, а США их 
теряют. Поэтому, будучи в принципе по 
всем основным показателям слабее, мы 
выигрываем. Мы в последние годы, я 
бы даже сказал - в последние десятиле-
тия, переигрываем американцев на 
мировой арене.

- Да, долгое время США и были 
таким «мировым полицейским». 
Но кроме права нужна и ответ-
ственность. Насколько они 
ответственно относятся к 
этому своему мировому поло-
жению?

Иногда создается впечатле-
ние, что европейские аналитики 
просто в рот смотрят амери-
канским, а у меня лично сложи-
лось впечатление, что у амери-
канцев вступила в жизнь некая 
новая генерация, назовем их 
«маркетологами», достаточно 
бойких и самонадеянных. Как вы 
считаете, они понимают, что 
они делают в мире?

- Здесь надо разделять мух и котле-
ты. Аналитика в любом государстве и в 
любое время, особенно в таком, как 
США, имеющем такие интеллектуаль-

ные, технические и финансовые воз-
можности, всегда есть и будет достаточ-
но адекватной. Вопрос в ее востребо-
ванности. Можно просто писать анали-
тические исследования «в стол», их 
просто никто не будет читать. А если и 
будут читать, то потом бросят в урну и 
станут действовать совершенно по дру-
гому алгоритму.

Так вот, американская политиче-
ская элита перестала пользоваться 
работами адекватных аналитиков, они 
предпочитают читать то, что им нра-
вится. Это вполне объяснимо, потому 
что с 1985 года, когда начался совер-
шенно определенный закат Советского 
Союза и выход США на мировую арену 
в качестве единственной сверхдержа-
вы, по сегодняшний день прошло 30 
лет. 30 лет – это полная смена полити-
ческого поколения. Т. е. за это время 
все этажи государственной власти в 
США заняли люди, которые привыкли 
к тому, что просто выполняются коман-
ды, думать особенно не надо – команду 
отдал, и она выполнена. Неважно, кому 
и где ты ее отдал – в Корее, в Австра-
лии, в России, в Аргентине - она везде 
выполнена.

А теперь представьте себе, что вы – 
директор завода, и у вас 15-20 лет под-
ряд собираются на совещание началь-
ники цехов. Вы ставите задачу – она 
выполняется. А потом вы ставите зада-
чу, а вам говорят: «А не прогулялся бы 
ты на улицу? Мы тут без тебя все 
решим». Вот к этому моменту они ока-
зались в такой ситуации, что они не 
понимают, что происходит. Вспомните, 
как Саманта Пауэр бросалась на Чурки-
на в Совбезе ООН и кричала ему: «А что 
вы, собственно, выступаете? Вы же 
выполнять должны?!» Она не понима-
ла, что происходит.

- А я-то думал, что она про-
сто невоспитанная американка.

- Воспитанная она или невоспитан-
ная, но когда человек выходит на такой 
дипломатический уровень - у него уже 
на уровне инстинкта отрабатывается 
манера поведения. Это вполне логич-
ная для американской элиты манера 
поведения, потому что они вообще 
забыли, что такое дипломатия, анали-
тика, маневрирование. Они привыкли 
командовать. Когда команды перестали 
выполняться, механизм влияния сло-
мался. А пользоваться другим они не 
умеют. То есть даже получив нормаль-
ное предложение, они должны вначале 
поменять людей, потому что люди тоже 
являются частью политического меха-
низма. Если эта шестеренка работает в 
режиме «получил команду – трансли-
ровал команду – проконтролировал 
выполнение команды», то договари-
ваться, маневрировать, идти на ком-
промисс, наверное, она просто не умеет. 
Для этого нужен другой человек, тем 
более если в такой парадигме бюрократ 
проработал в течение 15-20-25 лет. 

До тех пор, пока существует элита, 
заинтересованная в военном способе 
решения своих проблем, и эта элита 
располагает возможностями такого 
государства, как США, это всегда опас-
но. Но они что, вчера появились? Там 
сейчас эти счетоводы спорят – 70 войн 
или 170 войн развязали США за послед-
ние полвека, и что считать войнами, а 
что считать полицейскими операция-
ми, мелкими конфликтами, и так далее. 
Но по сути дела, если брать в среднем, 
то по полторы-две войны в год США 
развязывали только после окончания 
Второй мировой войны. Т. е. это их 
метод решения своих политических 
проблем, внешнеполитических, а зача-
стую и внутриполитических. 

- Как вы сейчас видите воз-
можное развитие событий?

- Знаете, в последние 2-3 года мы 
балансируем на грани реального гло-
бального конфликта. Я не знаю, когда 
ситуация была опаснее – во время 
Карибского кризиса, когда готовились 
в любой момент запустить ракеты, или 
сейчас, когда, может быть, в любой 
момент и не готовятся, но тем не менее 
мы идем по тому же пути, работаем в 
той же парадигме, что и была в начале 
XX века перед Первой мировой вой-
ной. Эта известная крылатая фраза: 
«войны никто не хотел, но она нача-
лась». Сейчас мы тоже живем в таком 
мире, когда войны, естественно, никто 
не хочет, но противоречия между госу-
дарствами зашли так далеко, и уверен-
ность американцев, что они смогут всех 
сломать и решить проблему путем 
силового давления, завела их элиты 
так далеко, что значительной части 
американских, да и европейских элит 
просто некуда отступать. Т. е. они могут 
просто поломать ситуацию на планете 
в свою пользу, либо они должны будут 
уйти, в том числе и в своих государ-
ствах, причем далеко не все смогут 
уйти безболезненно. Потому что влия-
ние и значительную часть своих финан-
совых возможностей потеряют все. И, 
кстати, в связи с этим, и российская 
позиция - значительно более компро-
миссна, чем многим хотелось бы. Пото-
му что крысу нельзя загонять в угол, ей 
надо дать вариант сохранения себя, 
пусть с отрезанным хвостом, пусть в 
мышеловке, но все-таки живой. Поэто-
му идет это сложное балансирование, 
когда жесткие военные решения сме-
няются длительными и дипломатиче-
скими переговорами. Причем зачастую 
вроде как вода в ступе толчется, на 
самом деле ищется какой-то вариант, 
который позволит, не поступаясь свои-
ми интересами, увести эти элиты, кото-
рые до сих пор держат пальчик на 
ядерной кнопке, увести их от состояния 
безысходности. Т. е. пусть сдадут ядер-
ный чемодан, потом будем разговари-
вать дальше.

- Вернемся к нашим берегам – 
к Украине. Как вы считаете, 
война там все-таки может 
быть закончена? 

- Понимаете, в данный момент 
решение этого глобального противо-
стояния вынесено за пределы Украины. 
Помните, в Великую Отечественную 
войну Украину освобождали, но исход 
войны не решался конкретно на Украи-
не. Т. е. было большое количество дру-
гих фронтов, а на Украину вообще 
наступали через Белоруссию. Т. е. даже 
в ходе вот этого военного конфликта 
1941-45 гг. мы видели, как точка напря-
жения перемещалась: 1941-й год - под 
Москвой, 1942-й – под Сталинградом, 
43-й год – на Курской дуге, 44-й год – в 
Белоруссии и под Варшавой, и 45-й год 
– на берлинском направлении.

Вот точно так же перемещается 
точка этого глобального конфликта, 
который давно был бы военным, если 
бы не ядерное оружие, которое застав-
ляет сдерживаться некоторых уж слиш-
ком ястребино-настроенных полити-
ков.

Беседовал Евгений Никифоров

Евгений Константинович Никифоров
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В ЧЕСТЬ СВЯТИТЕЛЯ 
НЕКТАРИЯ ЭГИНСКОГО

О, великий угодниче Христов 
Нектарие! Храм оный свершен есть 
ныне и чудеса твои, аки море преизли-
вающееся, умножишася!

Молитва святителю 
Нектарию Эгинскому

22 ноября - престольный праздник 
церкви святителя Нектария Эгинского, 
что в Заволжском мужском монастыре 
в честь Честного и Животворящего 
Креста Господня в селе Подгоры. Люди 
со всех концов Самарской и соседних 
областей приехали сюда, ведь только в 
этот день помолиться о своих бедах у 
мощей святого можно и женщинам. 

На этот день выпала непривычно 
теплая погода - до десяти градусов 
тепла. В шесть часов утра льет дождь, а 
паломники, подшучивая над своими 
хлюпающими сапогами, продолжают 
идти из Подгор в сторону лесничества. 
Таксист, который подвез нас из Рожде-
ствено, подсказал спрятаться от дождя 
под навесом крыльца закрытого адми-
нистративного домика. Там, говорит, 
человека четыре уместится. Мы, побла-
годарив, так и сделали. Таксист уехал, а 
следом подошла большая группа 
паломниц, которые напрямик пришли 
из женского монастыря. Мы их пригла-
сили под навес. Здесь, как под грибком 
из детского мультфильма, хватило 
места для всех. В ожидании машины 
мы все вместе, как близкие люди, чита-
ли утреннее правило, пели тропари. К 
семи часам подъехал грузовик, и все, 
радуясь тому, что не придется месить 
грязь до скита, загружаются в кузов. 
Дождь, как будто специально для 
нашей поездки, закончился. И с молит-
вой, пробивающейся через рев мотора 

в густой туман, мы едем по этой запо-
ведной земле на долгожданную встре-
чу со святым Нектарием Эгинским. 

Туман затянул верхушки деревьев 
и гор, и кажется, что небо приблизи-
лось к нам. Атмосфера необычная и 
таинственная, как в ожидании чуда. На 
один момент мне подумалось, как 
может восприниматься эта поездка 
людьми, которые сейчас комфортно 
спят в своих квартирах. Они и не пред-
ставляют даже возможности быть сей-
час в этом грузовике, который мотает 

по грязи в центре Самарской 
Луки.  

Мы были первыми палом-
никами в этот день, поэтому 
спокойно приложились к 
мощам Святителя и заняли 
место у натопленной печки. 
Храм постепенно наполнился 
людьми, и началась служба. 

Проникновенно поет муж-
ской хор на клиросе, пение 
завораживает настолько, что 
забываешь все свои мысли, и 
твое сердечное устремление к 
Богу, к Нектарию Эгинскому 
вплетается в общую молитву. 
Молитва кажется здесь такой 
глубокой - мы в единстве с 
могущественными ангелами.  
Служба закончилась как-то 
необыкновенно быстро. 

После крестного хода мы 
остались на улице. Оказывает-
ся, многие не поместились 
внутри храма, хорошо, что 
здесь предусмотрительно 
были подключены колонки. 

В проповеди настоятель 
Заволжского мужского мона-

стыря архимандрит Георгий (Шестун) 
отметил, что Нектарий Эгинский 
встречает нас в этом году теплом. Дей-
ствительно, святой, который и жил в 
теплых местах, и сам дарил всем тепло, 
нам тоже показал необычную для этого 
времени года погоду. Даже воздух на 
территории монастыря пропитан 
духом настоящей весны. Еще батюшка 
сказал, что, «кто хочет попасть на 
море… море благодати, пусть приезжа-
ет к нам». Действительно: «…чудеса 
твои, аки море преизливающееся…»

После трапезы гостеприимные 
отцы предложили провести экскурсию 
по монастырю. Интеллигентнейший и 
простой отец Серафим проводит нас по 
территории, терпеливо и радушно 
отвечая на многочисленные вопросы 
паломников. На вопрос, сколько вре-
мени отец Серафим здесь живет, даже 
не сразу ответил. Говорит, что время в 
обители измеряется по-другому. Так 
вот почему не оставляет ощущение, что 
все слишком быстро заканчивается. 
Мы побывали на месте молитвы схи-
монаха Анастасия (почил в 2009 г.), на 
трех камнях. Посмотрели кельи мона-
хов. Лишний раз убедившись, что для 
жизни человеку нужно немного: ико-
нами завешенные стены для непре-
станного молитвенного обращения, 
кровать для отдыха, стол и стул для 
работы. 

Прошли мимо огородов, на кото-
рых трудятся в свободное от молитвы 
время. Ведь главное дело в монастыре 
– это молитва за весь мир. 

Совершенно не хочется покидать 
это намоленное место. Но делать нече-
го. И под шутки казаков, которые гово-
рят, что, кто не хочет уезжать, все равно 
увезут, мы залезаем в «ЗИЛ», который 
делает последний рейс. Уже на пути 
домой появляется желание приехать 
сюда, «на море благодати», снова, 
через год. Хочется всем своим знако-
мым рассказать о том, что их ждет, 
если они выйдут из уютных квартир и 
проделают такой путь. Но только слов 
не находится все описать и время бежит 
слишком быстро. 

Святителю отче Нектарие, моли 
Бога о нас!

Елена Белова, г. Самара

О СКОРБЯХ  

«Любая скорбь, с терпеливым ожи-
данием переносимая, становится сту-
пенью, приближающей к совершен-
ству».

Счастье находится в нас самих
«Насколько же заблуждаются те 

люди, которые ищут счастья вне самих 
себя: в чужих странах и путешествиях, 
в богатстве и славе, в больших владени-
ях и наслаждениях, в удовольствиях и 
преизбытке и в пустых вещах, которые 
концом своим имеют горечь!»

«Возводить башню счастья вне 
нашего сердца – это все равно что стро-
ить дом в месте, которое подвергается 
постоянным землетрясениям».

«СЧАСТЬЕ НАХОДИТСЯ В НАС САМИХ, И 
БЛАЖЕН ТОТ, КТО ПОНЯЛ ЭТО».

«Добрая совесть – это самое вели-
кое из всех благ. Она – цена душевного 
мира и сердечного покоя».

«У кого чистое сердце, кто не испы-
тывает обвинений со стороны своего 
сердца, кто творит добро и то, что угод-
но и совершенно в глазах Божиих, кто 

тщательно соблюдает заповеди Божии, 
тот имеет смелость предстать перед 
Богом. Все, о чем он просит, он получа-
ет от Бога». 

«Имеющий чистое сердце является 
возлюбленным чадом Божиим. Дух 
Сына живет в его сердце, он получает 
все, что просит, находит все, что ищет, 
и ему открываются двери, когда он сту-
чит».

НЕ ЦЕЛЬ, А СРЕДСТВО

«Пост, бдение и молитва сами по 
себе не приносят желанных плодов, 
потому что они не являются целью 
нашей жизни, а составляют средство 
для достижения цели».

«Будьте внимательны и к незначи-
тельным своим падениям. Если по 
невнимательности с вами приключит-
ся какой-то грех, не отчаивайтесь, но 
тут же возьмите себя в руки и припади-
те к Богу, Который имеет силу поднять 
вас».

«Внутри мы имеем глубоко укоре-
нившиеся немощи, страсти, изъяны, 
многие из которых являются наслед-

ственными. Все это не обрывается ни 
одним резким движением, ни безпо-
койством и тяжелым переживанием, 
но терпением и настойчивостью».

 «Помните, что после искушения 
следует духовная радость и что Господь 
наблюдает за теми, кто претерпевает 
искушения и страдания ради Его 
любви. Итак, не малодушествуйте и не 
бойтесь».

«Доверьте Господу все заботы 
ваши: Он промышляет о вас».

«Вы же просите Бога и не теряйте 
смелость. Не думайте, что, поскольку 
стремление ваше свято, у вас есть право 
жаловаться, когда молитвы ваши быва-
ют не услышаны. Бог исполнит ваши 
пожелания тем способом, о котором вы 
не ведаете. Итак, успокойтесь и воззо-
вите к Богу».

ПРОСИТЕ КАЖДОДНЕВНО ЛЮБВИ У БОГА     

«Просите каждодневно любви у 
Бога. Вместе с любовью приходит и все 
множество благ и добродетелей».

«Освящение покидает смущенное и 
раздраженное сердце, омраченное 

враждой к ближнему. Так что быстрее 
помиримся с нашим братом, чтобы не 
лишать себя благодати Божией, кото-
рая освящает наши сердца».

«Кто в мире с самим собой и в мире 
со своим соседом, тот в мире и с Богом. 
Такой человек наполняется святостью, 
потому что Сам Бог пребывает в нем».

«Не налагайте на себя более, чем 
можете понести. Помните, что Бог не 
по принуждению подает дары Свои, но 
когда Сам того хочет. Все, что Он дает 
вам, вы получаете незаслуженно, 
[исключительно] по Его милосердию».

«Тот, кто ищет божественных даров 
и озарений, при этом будучи погружен 
в страсти, пребывает в глупом и гордом 
заблуждении. Прежде всего необходи-
мо трудиться над очищением себя».

«Благодать посылается как дар тем, 
кто очистился от страстей. И получают 
они ее тихо и в час, о котором не 
знали».

Молитвами святых отец наших, 
Господи Иисусе Христе, Боже наш, 
помилуй нас! 

Святитель Нектарий Эгинский

НАСТАВЛЕНИЯ УГОДНИКА БОЖИЯ

Икона святителя Нектария Эгинского
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СТРАШНАЯ МЕСТЬ ЗАБЫТОГО ПРОШЛОГО

ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ИЩЕТ БОГА

Видеофрагмент этого протест-
ного действа облетел миро-
вые СМИ за один календар-

ный день. Во время эвакуации с 
Парижского стадиона «Стад де 
Франс» в Париже после совершен-
ного там теракта футбольные 
болельщики хором исполнили 
«Марсельезу» - гимн Франции. Чуть 
позже заседание французского пар-
ламента началось с поминовения 
жертв теракта. Французские депута-
ты почтили их минутой молчания. 
Затем одинокий мужской голос 
начал петь вступительные слова 
французского национального 
гимна. Вся палата парламента 
немедленно присоединилась к 
нему. Надо сказать, что, таким обра-
зом, «Марсельеза» была исполнена 
в нижней палате французского пар-
ламента впервые со времен Первой 
мировой войны.

О значении этого события мы еще 
поговорим, а пока одно предварительное 
замечание. Напомним, что еще полтора 
месяца назад президент Франции Фран-
суа Олланд заявил, что лидеры Евросою-
за на встрече в Брюсселе, скорее всего, 
усилят санкции против России из-за эска-
лации конфликта на Донбассе. «Санкции 
будут, несомненно, усиляться, и Европей-
ская комиссия будет работать над этим», 
- заявил Олланд журналистам.

Он назвал это «самым большим кри-
зисом со времен окончания холодной 
войны».

«Европа должна действовать. Она 
уже это делает. Но перед лицом эскала-
ции напряженности появляются новые 
решения, которые нужно принять», - ска-
зал он.

И вот спустя сорок восемь дней он 
первым из зарубежных политиков при-
ехал в Москву, встретился с нашим прези-
дентом и чуть позже заявил: «Введение 
санкций против Москвы нужно прекра-
тить, поскольку это не на пользу Евросо-
юзу». По словам главы пятой республики, 
если в России кризис, то это не несет 
ничего хорошего странам ЕС. 

Откуда такие разительные перемены 
в наших отношениях? Почему в столь 

короткий срок из врага Франции Россия 
эволюционирует в нашего политического 
и военного союзника?

Чтобы ответить на этот вопрос, надо 
поговорить о фундаменте, на котором 
построено здание мультикультурализма, 
сложенное из кирпичей эгоизма, атеизма 
и сцементированных отходом от истин-
ной веры. 

Где живут люди, забывшие свои тра-
диции и потерявшие самоидентичность. 
Для доказательства этого утверждения 
вернемся к приведенному в начале эпизо-
ду - поведению французов, одурманен-
ных пропагандой богоборчества, начатой 
в эпоху Французских революций.

Вспомним, что вполне закономерно 
русскую революцию называют «доче-
рью» французской, для чего, конечно, 
есть основания. Революционеры разных 
цветов и оттенков во многих случаях 
сознательно равнялись на французские 
примеры, и даже в тех случаях, когда шли 
своим путем, выходило похоже. История 
гимна Французской Республики хорошо 
иллюстрирует идеалы, которые в него 
заложены. Автором его слов и музыки 
является капитан французской револю-
ционной армии, специалист по строи-
тельству фортификационных сооруже-

ний (если присмотреться, 
то получается стройбат) 
Клод-Жозеф Руже, более 
известный под двойной 
фамилией Руже де Лиль 
(Rouget de Lisle, 1760-1836). 
Вторая фамилия возникла 
не случайно. Поскольку 
отец захотел сделать из сво-
его старшего сына офицера, 
а для поступления в воен-
ное училище в те монархи-
ческие времена требовалось 
родиться дворянином, а не 
сыном адвоката. Поэтому 
отец Клода-Жозефа и семи 
его братьев и сестер приоб-
рел права на брошенный, 
никчемный и никому не 
нужный придорожный кло-
чок земли, который назы-
вался 'Isle. И добавил его к 
своей фамилии. Будущий 
поэт был принят в Военную 

школу, а апостроф после артикля пропал 
во время революционной неразберихи.

Судьба его была не особенно выдаю-
щейся. И даже выдающейся наоборот. 
Ему постоянно не везло, как считал сам 
Клод-Жозеф. Начиная с рождения, когда 
он появился на свет - его мать совершала 
покупки на городском рынке, когда он 
родился - младенец выпал на мостовую и 
сильно ударился. От этого будущий автор 
гимна остался на всю жизнь горбатым. 
Предположим, что это означает его 
избранность силами тьмы.

Некоторое время спустя ему удалось 
познакомиться и обручиться с некоей 
девицей из приличной семьи. Однако на 
торжествах в честь помолвки собственно-
ручно запущенная им ракета убила его 
собственную невесту. Переживания окон-
чательно повернули его в сторону поэзии 
и философии. После завершения учебы 
он поступил преподавателем в Военную 
школу в Мезьере. Оттуда Клод-Жозеф 
был переведен в гарнизон в Гренобле. Все 
это время он занимался поэзией и даже 
написал оперу в трех актах «Альманзор и 
Фелина».

Великую Французскую Революцию 
1789 года он встретил с энтузиазмом и 
поступил добровольцем в республикан-

скую армию, где получил чин капитана и 
направление в гарнизон Страсбурга. Там 
он опять-таки не особенно вдавался в 
дела службы, а больше болтался по свет-
ским салонам, вздыхая по красивым жен-
щинам.

Однажды, а именно 25 апреля 1792 
года на балу у губернатора города барона 
Дитриха гонец принес новость о том, что 
Людовик XVI под давлением Националь-
ной Ассамблеи объявил войну Австрии. 
Салон встретил эту новость с восторгом. 
Все принялись наперебой обсуждать 
радости будущей победы и новой счаст-
ливой жизни, обещающей быть после 
нее. А также, между делом, предстоящее 
выступление Рейнской армии навстречу 
австрийцам. Возникла идея о новой 
песне, вдохновляющей бойцов на бой за 
светлое будущее. Барон Дитрих обратил-
ся с этой идеей к нашему капитану. 

Руже де Лиль не сразу загорелся этой 
мыслью и вначале весьма активно отка-
зывался. Но настойчивые просьбы 
собравшихся, в особенности молоденькой 
баронессы Дитрих, вдохновили-таки его 
на это дело. Он тут же кинулся к себе 
домой, сорвав по дороге с забора револю-
ционную афишу, так как испытывал 
недостаток в бумаге. Афиша же призыва-
ла добровольцев в армию и называлась: 
«К оружию, сограждане!» Злые языки 
утверждают, что он просто зарифмовал 
эту афишу. Как бы то ни было, в ту же 
ночь он написал, как потом выяснилось, 
главный труд своей жизни.

Едва взошло солнце, как Клод-Жозеф 
уже вернулся в салон со своим новым 
шансоном, где и исполнил его перед уже 
забывшими о своем революционным 
порыве собравшимися. Подуставший 
после вечеринки, барон не испытал осо-
бого энтузиазма, но его баронесса при-
шла в восторг. Барону ничего не остава-
лось, как тут же отдать приказ об издании 
этой песни под названием «Военная 
песня Рейнской армии». Так эта семья, в 
скором будущем обезглавленная якобин-
цами, дала путевку в жизнь будущему 
гимну.

Песня была отпечатана на листовках 
в местной типографии. Армия добросо-

Прежде, чем что-то о ком-то сказать, 
помните: человек... может быть сломлен 
клеветой и насмешками... Слово сильнее и 
ножа, и кулака уже потому, что оно бьет на 
расстоянии, действует долго и проникает в 
самое сердце, не оставляя синяков.

Протоиерей Андрей Ткачев
Если человек ищет Бога, он Бога най-

дет... И когда человек идет к Богу, то Бог 
бежит ему навстречу.

Протоиерей Алексий Уминский
Не гоняйся ни за хорошими отметками, 

ни за хорошим о себе мнением. Делай все по 
силе своей и по совести, а прочее отдай в 
волю Божию. Это самый хороший путь; он 
даст спокойствие и мир душе, что дороже 
всего.

Игумен Никон Воробьев
Печать антихриста появится, когда он 

воцарится и получит власть, и будет один-
единственный правитель на земле, а сейчас 
у каждого государства свой глава. И поэтому 
не паникуйте преждевременно, а страши-
тесь сейчас грехов, которые открывают и 
углаживают путь будущему антихристу.

Архимандрит Иоанн (Крестьянкин)
Вы обратили внимание, что многие 

теперь не переносят тишины? Пьяницы 
кричат. Молодежь включает громкую музы-
ку. Старики безконечно смотрят телевизор. 
Каждый из них как будто боится остаться 
наедине с самим собой. Это они заглушают 
голос совести. Совесть — это весть от Бога. 
Жить по совести — жить с вестью от ангелов. 
Когда человек не знает тишины, он не 
может слышать ангелов. Говорят же, когда 
становится тихо: «Тихий ангел пролетел».

Тишина помогает. В тишине мать может 
услышать плач далеких детей и молитвенно 

заступиться за них. Только в тишине чело-
век разговаривает с Богом. И Господь отве-
чает ему. Недаром в духовных книгах можно 
встретить описание таких состояний, как 
«тишина ума», «молчание ума». А Господа в 
одном из акафистов называют Господином 
тишины, Начальником тишины.

«Даруй нам прочее время живота наше-
го в мире и тишине проводити...»; «Да тихое 
и безмолвное житие поживем во всяком 
благочестии и чистоте...»

Для чего мне дано тело? – Чтобы оно 
было Храмом Господу…

А душа? – Чтобы была священнослужи-
телем, молитвенницей в этом Храме.

Самое лучшее, на мой взгляд, время-
препровождение с ребенком — это когда он 
и его родители дома. Не важно, чем они 
занимаются, но если в отношениях между 
родителями нет скандалов и ругани, если 
они ладят друг с другом, живут в мире и 
любви, живут с Богом, для ребенка это луч-
шее, что может быть. Он греется, как в лучах 
солнца, когда мама с папой в центре, когда 
они дарят ему свое тепло.

Протоиерей Георгий Фомин
Один директор школы посылал это 

письмо каждому учителю, которого брал на 
работу...

«Уважаемый учитель!
Я пережил концлагерь, мои глаза виде-

ли то, чего не должен видеть ни один чело-
век:

- как ученые инженеры строят газовые 
камеры;

- как квалифицированные врачи отрав-
ляют детей;

- как обученные медсестры убивают 
младенцев;

- как выпускники высших учебных 
заведений расстреливают и сжигают детей 
и женщин...

Поэтому я не доверяю образованно-
сти.

Я прошу вас: помогайте ученикам 
стать людьми. Ваши усилия никогда не 
должны привести к появлению ученых 
чудовищ, тренированных психопатов, 
образованных Эйхманов.

Чтение, письмо, арифметика важны 
только тогда, когда помогают нашим 
детям стать более ЧЕЛОВЕЧНЫМИ».

Пейте святую воду как можно чаще. 
Это самое лучшее и наиболее эффектив-
ное лекарство. Это говорю не только как 
священник, но и как врач. Из моего опыта 
в медицине.

Святитель Лука Крымский
Люди глубоко опытные в нравствен-

ной жизни во все времена замечали один 
и тот же закон взаимодействия: кто строг 
к себе, тот снисходителен к ближним, а 
кто снисходителен к себе, тот строг к 
ближним.

Святитель Антоний (Смирницкий)
Желающий, чтобы люди знали его 

добрые дела, сам себе враг.
Свт. Феофан Затворник

Нет ни одного человека, который бы не 
нес свой Крест. Богатые и бедные, красивые 
и невзрачные, высокие и низкие, и женщи-
ны, и мужчины, и дети, и те люди, безпеч-
ной жизни которых ты завидуешь – у всех 
есть свой Крест. Может быть, они радуются 
своему здоровью, которого ты, допустим, не 
имеешь, но при этом испытывают душевную 
боль или находятся в тяжелых обстоятель-
ствах.

Нет ни одного человека, который бы не 
имел Креста, просто не у всех он такой же, 
как твой. Это что-то великое – иметь Крест. 
Это великая тайна. Это один из тех момен-
тов, когда я чувствую, что мне нечего ска-
зать, – не знаю, не знаю ответа.

Помнишь, как преподобный Антоний 
Великий задал Богу этот же вопрос:

– Господи, почему же так происходит, 
что богатые люди хорошо живут, доживают 
до глубокой старости и умирают, не болея, 
не страдают, ни о чем не безпокоятся, и все у 
них хорошо? А бедный, скромный, честный, 
праведный человек так сильно страдает… 
Почему же так происходит? Почему один 
умирает молодым, не успев порадоваться 
жизни, а другой живет в роскоши, удоволь-
ствии, разврате и доживает до 95-100 лет, 
словно забывая уйти в другой мир, и умира-
ет в глубокой старости? Разве это справедли-
во? Эти кресты, которые даешь – как их 
понести? Как на них смотреть?

Этими вопросами задавался святой 
Антоний, задаются ими и другие, не только 
ты, – очень многие думают об этом, нахо-
дясь в тяжелых испытаниях. Но он превра-
тил свои вопросы в молитву, – ни в бого-
хульство, негодование и гнев, а именно в 
молитву, и сказал:

– Господи, скажи мне, поведай эту 
тайну!

И Господь ответил ему:
– Антоний, следи за своими делами, а не 

за Моими! Это Мои тайны, которые не могут 
вместиться в твоем уме. Ты мучаешься 
этими вопросами, потому что они превыше 
твоих сил, они тебя не касаются, твои плечи 
не смогут их понести.

Архимандрит Андрей (Конанос)

(Окончание на стр. 8-9)

Никольский собор в г. Ницце 



8 Аналитика

СТРАШНАЯ МЕСТЬ
вестно исполнила приказ, и солдаты ста-
рательно исполнили эту песню при высту-
плении из города. Однако горожане про-
явили несознательность, и огромное 
количество листовок осталось нероздан-
ными. Они было брошены прямо в типо-
графской упаковке вблизи торговых 
рядов городского рынка. Это сыграло 
решающую роль в судьбе будущего гимна.

На рынке эти новеньки пачки попа-
лись на глаза торговцев фруктами из 
Марселя, которые пытались вначале их 
использовать для упаковки. А затем 
оставшееся количество забрали с собой в 
Марсель, где удачно продали как новей-
ший столичный революционный напев. 
Марсельцы, страдавшие комплексом 
неполноценности из-за своей провинци-
альности, тут же подхватили эту песню, 
стараясь предъявить свою продвинутость. 
Особенно в этом преуспели марсельские 
добровольцы, которые, отправляясь на 
войну с Австрией, при прохождении через 
Париж горланили эту песню повсемест-
но, по поводу и без него. Отчего к ней 
приклеилось имя «Марсельеза», т. е. мар-
сельская песня. Парижане, естественно, 
не знали о происхождении этой песни. 
Зато имели удовольствие слушать ее и 
днем и ночью. Правительство же, решив, 
что народ поет это неспроста, решило 
поддержать этот революционный порыв 
масс и декретом от 26 мессидора III года 
великой эры (или, по-простому, 14 июля 
1795 от Рождества Христова) «Марселье-
за» стала государственным гимном.

Сам автор узнал эту радостную 
новость, находясь в очереди на гильотину 
в страсбургской тюрьме, куда он попал 
после очередного переворота во время 
новой волны террора, за свое, хотя и не 
совсем чистое, дворянское происхожде-
ние. Однако здесь ему не повезло. Эта 
новость была получена не официально, а 
из письма его матушки, которая бурно 
негодовала, что под фамилией автора 
этого шансона, набившего всем оскоми-
ну, стоит имя ее сына. Узнав, что он стал 
автором национального гимна, наш 
автор, по воспоминаниям современни-
ков, стал несколько странным и проводил 
время, постоянно напевая собственную 
песню. За что был неоднократно бит сока-
мерниками, принимавшими это за изде-
вательство. Однако ему повезло в другом 
плане. Пока заключенные один за другим 
поднимались на гильотину, начальник 
тюрьмы не решился оправить туда автора 
гимна Республики и обратился в столицу 
за указаниями.

Когда ответ из Парижа был, наконец, 
получен, Руже де Лиль уже был на свобо-
де, так как террор закончился раньше, 
чем пришел ответ, и его выпустили по 
амнистии. Слава не нашла поэта. Автор 
помчался за славой в Париж, где пред-
принял многочисленные попытки 
за явить свое авторство и очистить песню 
от самодеятельных наложений. Все эти 
попытки не увенчались успехом. Респу-
блике было не до того.

Прошло немного времени, и Франция 
пережила новый революционный пере-
ворот - к власти пришел Бонапарт. Руже 
де Лиль встретил приход к власти Бона-
парта в Париже, где занимался сочини-
тельством песен, ни одна из которых не 
имела успеха. Однако его принимали в 
салоне Жозефины Богарнэ, которая 
испытывала симпатию к бедному автору 
и пристроила его учителем музыки при 
посольстве Франции в Голландии.

Наш поэт, однако, считал это не 
слишком удачным для своего гения. Мно-
гократные попытки обратить на себя вни-
мание самого Бонапарта не принесли 
успеха. Последний в это время в Италии 
отвоевывал назад плоды успехов Суворо-
ва, и ему было не до старых песен с новым 
текстом. Попытка заявить о себе как о 
первом барде Наполеона была осмеяна. А 
сама «Марсельеза» была запрещена, как 
напоминание о временах террора, когда 

каждый удар гильотины сопровождался 
этой милой мелодией. И как напомина-
ние о временах революций и потрясений. 
В результате Руже де Лиль невзлюбил 
Бонапарта и даже открыто обвинил его в 
тирании.

Автор удалился в свою деревню в 
Юрских горах, близ Альп, где занялся 
размышлениями на тему, что лучше: 
республика или монархия. Монархисты 
не приняли его в свои ряды. Было бы 
странно, если бы они пожаловали автора 
революционного гимна. И он занялся 
виноделием в ожидании возвращения 
короля.

Наполеон пролетел, как вихрь, сме-
тая и разметая все по Европе, и сгинул в 
глуши Атлантического океана. Бурбоны 
вернулись во Францию на русско-
австрийских штыках. Наш поэт с радо-
стью встретил эти известия. В Париже он 
представил Александру I поэму в его 
честь «Герою века и гордости Истории!» 
Он посвятил ему еще ряд стихов, но царь 
не отметил его своим вниманием.

В 1825 году умер император всерос-
сийский Александр I, и по Европе прока-
тилась новая волна революций. Июль-
ская революция 1830 года возвела на 
трон короля французов Луи-Филиппа, 
который, желая потрафить своему рево-
люционному народу, восстановил «Мар-
сельезу» в качестве национального гимна 
и назначил обнищавшему на виноделии 
поэту государственную пенсию. Но это 
ему уже не помогло, окончательно разо-
рившийся на стихах и винограде, поэт 
лишился всего своего имущества.

Его приютили добрые люди из дере-
веньки Шуази-ле-Руа, где в 1836 году он и 
скончался, забытый всем светом. На 
похоронах школьники, приведенные 
местным священником, исполнили офи-
циальный текст «Марсельезы», который 
Руже де Лилю при жизни так и не удалось 
освободить от чужих куплетов.

«Марсельеза» же не только не скон-
чалась, но, скорее, именно после этого и 
зажила полной жизнью. Разруха в стране, 
последствия революционных экспери-
ментов и послереволюционных перестро-
ек и реформ довели страну до ручки, и 
Франция горела новым революционным 
огнем. 

Знаменитый австрийский писатель 
Сте фан Цвейг, посвятивший Руже де 
Лилю тончайшую психологическую 
новеллу, наз вал ее «Гений одной ночи».

А вот несколько отрывков из этой 
песни в разных переводах.

«…К оружью, граждане!
 Равняй военный строй!
Вперед, вперед, чтоб вражья кровь
была в земле сырой!»
Или:
«К оружию, друзья
Вставайте все в строй, 
Пора, пора!
Крови гнилой 
Омыть наши поля
…Дрожите, тираны, их слуги 
Отбросы разных слоев 
Дрожите! все злые потуги
По заслугам получат свое!
Мы все - солдаты в битве с вами
Один падет, придет другой, 
Рожденный нашей землей 
И с жаждой биться с врагами».
К оружью, граждане! 
Вперед, плечо с плечом!
Идем, идем! 
Пусть кровь нечистая бежит ручьем!»
Эти строки можно было бы, скорее, 

назвать гимном сатанинской секты, зову-
щим к жертвоприношениям, чем мар-
шем толерантных цивилизованных 
поборников терпимости, которыми при-
кидываются взявшие эти строки на 
во оружение.

Следовательно, мы видим перед 
собой гимн, прославляющий и призыва-
ющий к власти человеконенавистников, 
созданный, что называется, без царя в 
голове и лишенный всяческих нравствен-
ных и даже этических принципов.  

Эти слова вполне могут быть начерта-
ны на знаменах богоборцев всех времен и 
народов, которые не могут жить без кро-
вавых оргий и надругательств.

Не нами замечено, что перед лицом 
смертельной опасности люди всегда обра-
щаются к тому, что им особо дорого, к 
источнику своих убеждений. В Евангелии 
сказано: “Ибо где сокровище ваше, там 
будет и сердце ваше” (Мф. 6, 21). Что и 
продемонстрировал марш под «Марсе-
льезу» и исполнение его сенаторами рас-
христанной страны, подпитывающими 
свое обезкураженное состояние энергией 
этой песни. 

Это вполне полноценно можно срав-
нить с тем, что наши соотечественники, 
узнав о террористической атаке на Боинг, 
в результате которого погибли 224 чело-
века, в том числе около сотни ни в чем не 
повинных детей, вышли бы на улицу с 
песней, в первых строках которой звучат 
слова: «Вставай, проклятьем заклеймен-
ный…». Или устроили бы на  Красной 
площади перед мавзолеем коллективный 
показательный ритуал, прося у находя-
щегося там забальзамированного злодея 
«защиты» от террора. А не пошли в пра-
вославные храмы нашей необъятной 
Родины, где по благословению Святейше-
го Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла были проведены специальные 
службы, на которых испросили помощи 
Божией нашему государству. Несомнен-
но, именно помощь Господня способству-
ет столь успешным боевым действиям 
наших ВКС против террористов.

А теперь не лишним будет вспомнить, 
что, хотя православные приходы в этой 
стране начали появляться совсем недав-
но, в XIX — XX веках, само православное 
христианство галльских земель начало 
свою историю в начале первого тысячеле-
тия после Рождества Христова. 

Согласно церковной истории, первым 
епископом Лютеции (нынешний Париж) 
был Дионисий Ареопагит. Тот самый 
эллин, обращенный апостолом Павлом в 
афинском ареопаге. В 95 году он был 
послан папой Климентом проповедовать 
в Галлию. Во время гонений на христиан, 
устроенных императором Домицианом, 
епископ Лютеции был убит римскими 
солдатами на одной из возвышенностей 
города. Эта возвышенность вошла в исто-
рию под названием Монмартр. Вплоть до 
Великой схизмы 1054 года французская 
земля давала миру многочисленных под-
вижников, святителей и богословов, 
почитаемых одинаково как на Западе, так 
и на Востоке. Традиция возобновилась в 
ХIX-XX веках, когда Франция стала при-
нимать многочисленных эмигрантов из 
России.

Как пишет отец Серафим (Роуз): 
«Сердцем христианской жизни древней 
православной Галлии было монашество. 
Православное монашество возникло на 
галльской почве почти сразу же, как 
молва о великих Египетских отцах достиг-

ла Запада; и с тех пор, как христианской 
Галлии был дан пример собственного 
великого преподобного отца, св. Мартина 
Турского, число ее монахов измерялось 
тысячами, из которых около 2000 при-
сутствовали на похоронах св. Мартина в 
397 году. С основанием в начале следую-
щего века Аиринского монастыря в тра-
дициях Египта и появлением писаний 
преп. Иоанна Кассиана о духовном уче-
нии Египетских отцов начала V столетия, 
золотой век монашества в Галлии, можно 
сказать, начался. Нам известно об основа-
нии около двухсот монастырей в Галлии в 
последующие два столетия, и возможно, 
их было гораздо больше; и святые чудо-
творцы из среды этих братств были уже 
неисчислимы».

Итак, первыми монастырями Галлии 
были обители скитско-киновийного типа, 
основанные святым Мартином Турским в 
местечках близ города Пуатье-Лигуже 
(361 г.) и Мармутье (372 г.). Особенно 
известен впоследствии был монастырь в 
Мармутье, основанный Мартином сразу 
после избрания его епископом. Мы мало 
знаем о письменных источниках, через 
которые православное монашеское уче-
ние передавалось ученикам св. Мартина и 
другим первым подвижникам Галлии: 
возможно, что у них не было ничего, 
кроме «Жития св. Антония» св. Афанасия 
и какой-нибудь одной из ранних латин-
ских версий Житий и Изречений Египет-
ских отцов.

Следующие монастыри были основа-
ны в начале V века. Монастырь на остро-
ве Лерин был открыт в 410 году.

Данные из надежных источников 
позволяют заключить, что христианская 
церковь в Галлии была основана не позже 
160 года, и если не апостолами, на что нет 
достоверных указаний, то «мужами апо-
стольскими», к которым можно отнести 
Иринея Лионского, находившегося в 
общении с пресвитерами, знавшими апо-
стола Иоанна Богослова, и с самим Поли-
карпом Смирнским, его ближайшим уче-
ником. Направление Иринея в админи-
стративный центр древней Галлии Лион 
для проповеди и фундаментальные бого-
словские труды последнего позволили 
сразу утвердить здесь чистое апостоль-
ское христианство и уберечь его от гно-
стических искажений, тем более что 
интеллектуальные и мистические соблаз-
ны на Западе были слабее. Дальнейшее 
распространение христианства происхо-
дило от Лиона и юга на юго-запад (Тулу-
за), северо-запад (Тур) и север (Реймс, 
Трир, Париж). К концу 3 века в Галлии 
было не меньше 16 епископий в наиболее 
крупных городах, наряду с многочислен-
ными общинами в деревнях и местечках 
(парикиях), управлявшихся священника-
ми и даже диаконами. Гонения на хри-
стиан в Галлии начались в конце правле-
ния Марка Аврелия в 177 году. Свидетель-
ство десятков лионских и вьенских хри-
стиан, пострадавших в Лионе в это время, 

(Окончание. Начало на стр. 7)

Собор Александра Невского на проспекте Императрицы во французском городе Биарриц
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описанное подробно в послании этих 
церквей, дало высокий образец христиан-
ского мученичества всем последующим 
поколениям. Гонения возобновлялись 
несколько раз, наибольшее количество 
христиан в Галлии (около 19000) постра-
дало до смерти при внезапных гонениях в 
конце правления Септимия Севера в 202 
г., а последние в древнехристианской 
истории жесточайшие гонения, бывшие в 
правление Максимиана Галерия (303 г.), 
в Галлии не были такими обширными и 
систематическими, как на Востоке. В IV-V 
веках мы видим в Галлии уже многочис-
ленную церковь - около 119 епископий, с 
развитой структурой (появляются митро-
полии) и яркими фигурами святых, сохра-
няющую практически полную независи-
мость от Рима до середины V века.

Становление монашества и в Галлии 
начинается в середине IV века, после того 
как вести об египетских подвижниках 
достигают Запада. Уже во второй полови-
не IV века галльские подвижники вдох-
новляются живым примером великого 
подвижника преп. Мартина Турского, 
основавшего в Галлии две первые мона-
шеские обители скитско-киновийного 
типа Лигуже (361 г.) и Мармутье (372 г.). 

В начале V века начинается второй 
этап монашеского движения, возникает 
множество монастырей на юге Галлии, 
обычно вблизи городов и часто управляе-
мые епископами, среди них киновийные 
мужской и женский монастыри в Марсе-
ле, основанные в 415 г. Иоанном Кассиа-
ном, и знаменитая обитель на острове 
Лирин, откуда впоследствии вышло мно-
жество святых философов, епископов, 
преподобных - в том числе просветитель 
Ирландии св. Патрик. Монашеское дви-
жение в Галлии напоминает нам «Север-
ную Фиваиду» во времена Преподобного 
Сергия Радонежского - монахи оставляют 
не только города, но и благоустроенные 
обители и уходят в леса и горы. Начинает-
ся освоение «галльской пустыни» - лесов 
на востоке Галлии и Юрского горного 
массива. В дальнейшем, однако, в связи с 
оскудением культурной жизни в «темные 
века» сохраняется и даже преобладает 
влияние «школы Мартина» «героической 
аскезы», в противоположность «школе 
Кассиана», основанной на систематиче-
ком труде и смиренном послушании. 

Надо сказать, что, когда Франция 
была христианской, не существовало про-
блемы взаимоотношений между предста-
вителями различных верований, цивили-
заций и наций. Как и в нашей православ-
ной стране когда-то. 

А их либеральная демократия откры-
ла путь к новой мировой войне. Видимо, 
идеология, по мнению французских 
политиков, существует только для того, 
чтобы лишить мир нравственности и 
веры во Христа. Вот цитата из статьи про-
тоиерея Димитрия Василенкова: «…  оче-
видцы трагедии в парижском театре 
«Батаклан» рассказывают о теракте: 
«Концерт давала веселая рок-группа, 
собралась публика от 20 до 50. Некото-
рые родители пришли вместе с детьми-
подростками. Музыканты отыграли 
около часа. Они только успели сказать: 
«Париж, мы любим тебя!» - и начали 
песню «Поцелуй дьявола» со словами «Я 
встретил дьявола, и это его песня», как 
мы услышали взрывы за дверью». 

Как грустно и страшно за людей. Дья-
вол спел свою песню. Безумие духовное 
открывает дорогу безумию кровавому. В 
рамках цели врагов рода человеческого 
осуществляются экономические програм-
мы, которые сводятся к разрушению и 
переформатированию мира. Война – 
одно из средств изменения мирового 
порядка для принятия «хозяина» сего 
мира. 

Сегодня нам необходимо осознать 
важную мысль: народы Европы, долго 
жившие в демократии, столкнувшись с 
войной, захотят вернуться в свое доброе, 
более-менее приличное прошлое. Но 
чтобы этого не произошло, народы мира 

и Европы должны нахлебаться демокра-
тии, воскликнув: «Нет! Пусть будет один 
хозяин, чем демократия, приведшая к 
безкрайним кровавым рекам». 

Либеральная демократия – одна из 
программ переформатирования мира, 
приуготовления его к войне и к приходу 
«хозяина». А толерантность является 
одним из средств нравственного разру-
шения человека. Что понимается под 
толерантностью в современном мире? 
Терпимость ко греху, ко всяческим извра-
щениям, к тому, что противоречит Право-
славию. С безнравственными народами 
можно делать все, что угодно, ибо они 
становятся слепыми, которых ведут на 
убой. 

Одной из причин нынешних страш-
ных бед в Европе является толерантность. 
Если бы народы мира не были так толе-
рантны ко злу, не было бы ныне кровавых 
безумий. Духовное повреждение народов, 
конкретных людей порождает страшные 
телесные увечья – ужасные следы присут-
ствия врага рода человеческого.

Ныне происходит заигрывание с сата-
низмом, люди отвергают Бога, с вожделе-
нием взирая на извращения и их автора 
– дьявола.

Толерантность ко злу, дьяволу – это 
духовная и телесная смерть. Теракты в 
Париже будут нам страшной наукой. 
Обратите внимание на то, как нынче в 
России зашевелилась оппозиция, пыта-
ясь приучить наш народ ко злу, всяче-
ским извращениям, нечисти. Нельзя 
быть безразличным ко злу, ибо это свиде-
тельствует о согласии с творимым безза-
конием. Наши враги четко понимают, что 
нужно делать для разрушения России, 
пытаясь ввергнуть наш народ в грех бого-
отступничества через молчание и равно-
душие. В эти тяжелые годы, когда народы 
мира, как баранов, ведут на убой, мы 
должны консолидироваться вокруг Пра-
вославной веры, быть неравнодушными 
ко злу. Спать нельзя, иначе все проспим».

Именно толерантное воспитание, 
помноженное на бездуховность, вызвало 
то, что из нашей жизни исчезли настоя-
щие трагедии, настоящие радости, насто-
ящая печаль. Их заменили различные 
ток-шоу в режиме реального времени. 
Как справедливо замечает Евгений Чер-
нышев из Донецка: «Мы добровольно 
погрузились в виртуальный мир, где все 
можно узнать, все увидеть, в прямом 
эфире наблюдать за только что совершен-
ными убийствами и т. д. На все можно 
поглазеть. Но ни к чему нельзя 
по-настоящему прикоснуться. Ни в чем 
нельзя по-настоящему поучаствовать. А 
значит, исчезло соучастие, сопричаст-
ность, а вместе с ними и сочувствие. 
Жизнь стала картинкой. Для человека, не 
могущего ничем помочь, довольно и 
самого факта трагедии. Если она его не 
трогает, никакие подробности не помогут 
и не пробудят в нем сострадания. Телеви-
дение же как раз этим и занимается – 
обез ценить и выхолостить чувства при 
мнимом держании руки на пульсе собы-
тий. У нас отобрали саму жизнь, заменив 
ее симуляцией. Точнее, люди сами меня-
ют ее на комфорт. И сами становятся 
симуляцией.

Мы уже не говорим о том, что инфор-
мационный поток вообще блокирует спо-
собность к самостоятельному размышле-
нию. Уже почти не встретишь людей, у 
которых было бы свое оригинальное мне-
ние, подкрепленное какими-то соображе-
ниями. Пусть оно ошибочно, но оно свое. 
Вместо этого вокруг ходят миллионы 
ретрансляторов принятых телесигналов, 
распространяющих их вокруг себя. Все 
знающих, но ничего не понимающих. И 
верящих в то, что обладание полученной 
информацией – это и есть самый главный 
критерий полноценного бытия. Это 
колоссальный самообман.

Мы опошляем саму тему, о которой 
идет речь, забалтываем Истину.  Подлин-
ные чувства не пишут на заборах. Под-
линное соболезнование и сокрушение не 

обсуждают днями и ночами со всеми под-
робностями. Обсуждая часами трагедию, 
мы делаем наше соболезнование 
притворно-показным. Если у меня умер 
сосед, то правильным будет приглушить 
разговор, не включать музыку, телевизор, 
отменить разные развлечения. Хотя бы 
до похорон. Нас же приучают к тому, что 
нужно в прямом эфире сообщать, как 
происходит подготовка к похоронам, 
какие гости прибыли, как их встречают. 
То есть сделать из трагедии ШОУ.

Многословие формирует уродливый 
образ трагедии, превращая ее в фарс. 
Почему резко возрос градус агрессии в 
среде детей и подростков? Потому, что 
насилие стало обыденным, его стали 
показывать везде и всегда. И оно переста-
ло быть собственно насилием, т. е. анома-
лией. Оно стало восприниматься как что-
то обычное. Подумаешь, кого-то убили! 
Да я тысячу раз видел по телевизору 
смерть. Изуродованные тела, кровь, под-
робности убийства.

 Преклонение перед временем, перед 
сменой его событий, новостей, веяний, 
тенденций, мод, которые становятся 
божеством вырванного из общности 
индивида. Лишенный корней, он обо-
жествляет шумы повседневности, вос-
принимая их за образ бытия. Из Святого 
Писания мы знаем, что не в урагане, не в 
землетрясении, не в огне Господь, но в 
тихом ветерке (3 Цар. 19,11-12).

Если мы хотим сохраниться Россией, 
а не стать обезличенной территорией гло-
бального мира, то должны и относиться 
ко всему по-русски. А в нашей культуре 
нет традиции судачить о трагедиях».

Чудовищная бойня в Париже вызва-
ла бурные обсуждения в сети. Одни (пред-
сказуемо) написали, что теракты органи-
зовал Путин (ну, кто же еще!). Другие – 
что США (опять-таки, кто же еще!). Тре-
тьи обрушились на мусульман, четвертые 
– на Ротшильдов с Рокфеллерами, пятые 
– на религию вообще, шестые – на понае-
хавших там.

Попробуем ответить на вопрос: 
«Почему людей намного сильнее задева-
ет Париж, чем Бейрут?» Дело в том, что за 
Парижем стоит мечта – о том, что жизнь 
может быть богатой, безопасной и благо-
устроенной, чтобы можно было сидеть в 
этих их волшебных кафе и прихлебывать 
кофе… или нет, лучше красное вино под 
изящную музыку и, смеясь, болтать с дру-
зьями. Что цивилизация хотя бы локаль-
но, хотя бы в некоторых местах достигла 
того, к чему люди всегда стремились – 
привольной, сытой, культурной жизни.

Париж – город, который символизи-
рует изысканно-культурный, рафи ни-
рованно-гуманный, безопасный, просве-
щенный, блаженно-пресы щен ный образ 
жизни. Который является иллюстрацией 
того, что удовольствие является высшим 
благом и целью жизни. 

Причина этого – человеческая при-
рода. «Лукаво сердце [человеческое] 
более всего и крайне испорчено; кто узна-
ет его?» (Иер.17, 9) Как пишет Клайв 
Льюис в «Страдании»: «Мы употребили 
нашу свободную волю на то, чтобы стать 
очень плохими».

Зло и порочность человеческого серд-
ца находит себе самые разные рациона-
лизации – религиозные или яростно ате-
истические, националистические или 
какие-то еще – но за этим всем стоит одна 
и та же реальность, которая делает чело-
веческое бытие столь неизбывно трагич-
ным. Реальность греха.

«Ибо извнутрь, из сердца человече-
ского, исходят злые помыслы, прелюбо-
деяния, любодеяния, убийства, кражи, 
лихоимство, злоба, коварство, непотреб-
ство, завистливое око, богохульство, гор-
дость, безумство – все это зло извнутрь 
исходит и оскверняет человека» 
(Мар.7,21–23).

Это не значит, что прогресс цивили-
зации невозможен – но весь несомнен-
ный прогресс медицины ничего не может 
сделать с фактом нашей смертности. Так 

и весь прогресс цивилизации ничего не 
может сделать с фактом греха. Всякий 
раз, когда люди полагают, что они устро-
или рай – хотя бы в очень узких границах, 
– к ним является ад.

Конечно, зло можно (и необходимо) 
сдерживать в каких-то рамках чисто 
внешним образом – для этого и существу-
ет полиция и вооруженные силы. «Ибо 
[начальник] есть Божий слуга, тебе на 
добро. Если же делаешь зло, бойся, ибо он 
не напрасно носит меч: он Божий слуга, 
отмститель в наказание делающему злое» 
(Рим.13,4). А когда речь идет об угрозе 
международных масштабов, державы 
должны действовать совместно.

Но для нас, христиан, напоминание о 
реальности и неискоренимости зла – это 
напоминание о нашей миссии: пропове-
довать благую весть Того, Кто один толь-
ко и может принести людям подлинное 
спасение и ввести их в мир, где «смерти 
не будет уже; ни плача, ни вопля, ни 
болезни уже не будет» (Откр.21,4). Госпо-
да нашего Иисуса Христа.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл сказал: «Сегодня мир сталкива-
ется и с другой одержимостью, с другим 
беснованием, которое мы называем тер-
роризмом». По его словам, произошед-
шая в Париже трагедия свидетельствует о 
«безудержной одержимости людей 
достигать политических целей любыми 
способами, даже уничтожая ни в чем не 
повинных людей».

«Борьба с терроризмом должна быть 
не только военной. Не только спецслуж-
бы, но и простые люди, через образова-
ние, культуру и, может быть, самое глав-
ное – через молитву, через повышение 
уровня своей религиозности должны пре-
одолеть эту страшную напасть нынешне-
го века», – сказал Предстоятель.

Святый Владыка пожелал русскому 
народу, «прошедшему через такие страш-
ные эпохи одержимости», возрастать в 
вере, укрепляться духовно, становиться 
сильными и верой, и духом, и теми мате-
риальными возможностями, «которые 
сама природа Отечества нашего по воле 
Божьей нас одарила. А также прилагать 
силы, чтобы сделать страну нашу не толь-
ко духовно, но и материально благопо-
лучной и процветающей».

По слову игумена Нектария (Морозо-
ва): «Господь дает нам что-то увидеть 
через трудные для понимания, а иногда 
пугающие символы. Так бывает, когда 
люди постоянно заигрывают с врагом 
рода человеческого, со злом - в самых раз-
ных формах. Когда они разрешают и 
легализуют однополые браки или назы-
вают черное белым. Или когда закрыва-
ют глаза на совершенно очевидные угро-
зы и признают их нормой. А потом проис-
ходит то, что происходит. То есть люди 
сами вырывают ту яму, в которую потом 
падают, хотя, к сожалению, роют одни, а 
падают, как правило, другие. Почему 
именно эти люди погибли, сказать труд-
но, ответ знает только Господь, Который 
печется о судьбах всего мира, каждого 
народа и каждого отдельного человека. 
И, безусловно, наше зло, наши ошибки, 
наши преступления Он настолько, 
насколько это вообще возможно, подви-
гает к какому-то благому результату. И 
подчас кто-то гибнет, а кто-то задумыва-
ется. Кто-то испытывает страшную 
скорбь, а кто-то приходит для себя к 
очень важному выводу и меняет свою 
жизнь в целом».

К череде таких явлений относится и 
голосование за переименование станции 
метро Войковская, названной так в честь 
богоборца и цареубийцы Петра Лазаре-
вича Войкова. Остается только пожалеть 
то большинство (53 процента от более 
чем трехсот тысяч голосовавших), кото-
рое не услышало призыв Церкви и голос 
своей души и отдало свои голоса против 
переименования.

Подготовил Михаил Щербак,
Главный редактор «Православной 

народной газеты»
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ДОМ СВЯЩЕННИКА
Дом священника… Кто-то 

приходит сюда излить за 
чашкой чая свою душу, кто-

то – задать терзающий вопрос, но 
чаще люди несут свою боль. 
«По этому мой дедушка, протоие-
рей Михаил Семенюк, – вспоми-
нает Анна Николаевна Гаранки-
на, – считал, что двери дома свя-
щенника должны быть открыты 
денно и нощно». (Протоиерей 
Михаил Семенюк (1892–1967) – 
выпускник Тульской семинарии, 
прослушал курс богословия в 
Варшавском, Петербургском и 
Парижском университетах; руко-
положен во иерея в 1922 г. В 
1930-е гг. находился в ссылках. С 
1951 по 1958 гг. настоятель храма 
св. Александра Невского в Ялте. С 
1958 г. настоятель Введенской 
церкви в Керчи, уничтоженной 
по распоряжению Н. С. Хрущева 
в 1961 г. Скончался в Ялте в 1967 
г., похоронен на старом город-
ском кладбище).

Дом отца Михаила в Ялте прини-
мал под своей крышей людей, которых 
в повседневной жизни трудно было 
представить вместе: вернувшихся из 
ссылок аристократов и советских пар-
тийных чиновников, известных писа-
телей и простых рабочих. Перелисты-
вая страницы семейного альбома, 
Анна Николаевна, сотрудница Ялтин-
ского историко-литературного музея, 
рассказывает о тех, кто составлял 
повседневную жизнь и наполнял серд-
ца ее дедушки и его близких.

В 1951 году, мне было тогда 5 лет, 
мы – дедушка, бабушка, мама и я – 
приехали в Крым по приглашению 
владыки Луки (Войно-Ясенецкого). 
Мы жили в маленькой комнатушке 
возле Александро-Невского собора в 
Ялте, настоятелем которого дедушка 
служил. Эту комнатушку приходив-
шие к нам прозвали «хатынкой». Вну-
три нее стояли письменный стол 
(дедушка за ним рисовал и много 
писал), столик – за ним я делала уроки, 
маленький шкафчик, стул и одна кро-
вать. Дедушка спал на кровати, а мы с 
мамой и бабушкой – на полу. Плюс 
вечно у нас ночевали приехавшие в 
храм издалека люди, которым негде 
было остановиться. Как в эту комнату 
вмещалось иногда до 20 человек, я 
сейчас не представляю! И даже когда 
их нечем было накормить, стол накры-
вали белой накрахмаленной просты-
нею и каждого пришедшего в дом 
моментально угощали чаем с сахаром. 
У нас не было ключа от квартиры: 
дедушка считал, что дверь дома свя-
щенника должна быть открыта всегда 
– беда приходит не по расписанию, 
всегда у кого-то что-то может случить-
ся, и его необходимо принять. Для 
дедушки это было непреложным зако-
ном: каждому оказавшемуся в беде в 
любое время суток и при любом его 
физическом состоянии идти и помочь.

Это было время, когда возвраща-
лись из лагерей «политические», как 
писала Марина Цветаева, нищая обо-
рванная интеллигенция, повсюду 
лишняя, повсюду ненужная. Стара-
лись устроиться подальше от «крем-
левского ока», возвращались в места 
беззаботного детства и юности. Мно-
гие ехали в Крым, к своим разоренным 
имениям, и храм становился для них и 
домом, и семьей.

Вот Марья Сергеевна Огонь-
Догановская, Мусенька, как называли 
ее близкие ей люди. Человек очень 
тонкий, очень деликатный, очень 
настрадавшийся. Человек с совершен-
но сломленной судьбой. Человек, 
лишенный всего: здоровья, возможно-
сти иметь семью, детей, возможности 
быть с дорогим ей человеком. Так слу-
чилось, что она познакомилась с 
нашей семьей, с дедушкой – отцом 
Михаилом – и очень привязалась к 
нам.

Свое детство Мусенька провела в 
Ливадии, играя вместе с царскими 
дочерьми.

Она происходила из древней ари-
стократической семьи. Ее отец Сергей 
Огонь-Догановский служил в свите 
императора Николая II, и свое детство 
она провела в Ливадии, играя вместе с 
Татьяной, Анастасией, Ольгой Романо-
выми. Семья Огонь-Догановских была 
близка царской семье. Там, в Ливадии, 
юная Мусенька (на фотографии ее 
лицо такое красивое и нежное, а я 
помню уже измученную горем и болез-
нями старую женщину) и великолеп-
ный русский офицер, его звали Васи-
лий, полюбили друг друга. Это была 
романтичная, страстная любовь. Каза-
лось, что она будет всегда, как всегда 
будут счастье, Ливадия с цветущим 
миндалем, Петербург с блестящим 
снегом и катаньем на катке. Но все 
рухнуло в одночасье. Грянул гром 
революции.

Отца расстреляли, а Мусеньку 
молоденькой девушкой отправили в 
лагеря. Из них она вышла искалечен-
ной старухой спустя почти что 30 лет. 
Она приехала в Ялту, где жила ее 
дальняя родственница. Ей дали 
маленькую комнатушку рядом с цер-
ковью Феодора Тирона, в бывшем 
имении Чехова. И всю свою нерастра-
ченную любовь и нежность она отдала 
животным: у нее в огромном количе-
стве жили бездомные собаки и кошки. 
Все деньги – скромную пенсию и при-
работок (она знала языки, знала 
латынь и подрабатывала машинист-
кой, печатала диссертации врачам, 
несмотря на свои больные после лаге-
ря руки) – она тратила на пропитание 
животных.

Уже была больна моя бабушка, 
Мусенька приходила к нам и часами 
сидела у бабушкиной постели. Они о 
многом говорили. Мусенька перепи-

сывала для бабушки молитвы, псал-
мы. Она была деликатным человеком, 
очень стеснялась своей болезни, своей 
внешности, своей нищеты, а мы как-то 
старались сгладить ее неловкость, уго-
щали ее, но так тактично, чтобы она 
не чувствовала себя нам обязанной. 
Она была чиста во всем: в ясном взгля-
де, в словах, в простоте и приветливо-
сти обращения. Носила она тугие 
косички, спрятанные под неизменную 
плетенную из белых ниток шапочку, 
часто ее меняла и плела новую. О себе 
она не любила много рассказывать – 
время было такое, но если это случа-
лось, то обязательно вспоминала 
Васеньку, любовь к которому пронес-
ла через весь ужас своей жизни. Она 
всегда его искала, писала до востребо-
вания, а адрес указывала наш.

И вот случилось невероятное. 
Такое бывает только в сказках или 
кинофильмах: на имя Мусеньки от 
него пришла телеграмма, в которой 
говорилось, что он такого-то числа 
приезжает в Ялту. Помню, как все 
заволновались. Мусенька наотрез 
отказалась с ним встречаться – она 
очень хотела видеть его, но стеснялась 
себя и желала, чтобы он помнил ее 
прекрасной юной девушкой, какой 
она была в пору их общей молодости и 
общей любви.

И все-таки удалось ее уговорить. 
Настал день приезда «Васеньки». 
Встреча должна была состояться у нас 
дома, был приготовлен большой обед: 
мамины фирменные пироги, что-то 
еще удалось раздобыть для гостя из 
Москвы. Эскорт, сопровождавший 
черную правительственную «Чайку», 
проехал через весь город и остановил-
ся возле нашего двора. Дети были в 
восторге. Когда же из машины вышел 
статный мужчина в военной форме, 
увешанной орденами и медалями, они 
засвистели и захлопали в ладоши от 
радости. Мы сидели в нашей малень-
кой комнатке. Помню, как от ветра 
играли занавески на окне. Мусенька 
порывалась убежать: как могла она, 
искалеченная, нищая, беззубая, ока-
заться рядом с ним!..

Встреча была очень трагичной, оба 
плакали, рассказывали, как искали 
друг друга. Его судьба, в отличие от 
мусенькиной, сложилась блестяще. Он 
принял сторону Красной армии, стал 
красным офицером, командиром, 
окончил Военную академию и служил 

командующим. Он так и не был женат, 
всегда думал о своей Мусеньке.

И нужно отдать должное этому 
человеку: он принял Мусеньку такой, 
какой она стала (что было главное в 
этих людях – ни при каких обстоятель-
ствах они не теряли чести!) и предло-
жил ей расписаться. Мусенька не 
согласилась. Она считала, что своим 
видом, своим прошлым бросит на него 
тень. Они уехали в Ливадию, в парк, и 
там долгое время провели вместе. 
Когда он уехал, Мусенька осталась 
ночевать у нас и проплакала до утра, 
моя мама и бабушка были с ней рядом.

С той поры от Васеньки стали регу-
лярно на наше имя приходить перево-
ды, потому что сама Мусенька от помо-
щи отказалась. Мама буквально застав-
ляла брать ее эти деньги – «чтобы кор-
мить кошек», и тогда Мусенька согла-
шалась и кормила на них кошек и еще 
нескольких своих близких подруг, 
которые бедствовали.

Вскоре в Старом Крыму тяжело 
заболела ее дальняя знакомая, нужен 
был уход, и Мусенька сразу отозвалась 
на ее просьбу и поехала ухаживать, как 
мы ее ни отговаривали, – настолько 
она была порядочным человеком, что 
моментально отозвалась на зов беды, 
хотя сама нуждалась в помощи. И вста-
ла проблема: как перевезти кошек и 
собак? Она не мыслила их оставить (а 
их было больше 20!). Тогда мой отчим 
Иван Васильевич (он понимал, что 
ничего тут не поделаешь) сколотил 
ящик, посадил в него кошек, погрузил 
их в грузовик, в кабину посадил 
Мусеньку, и так их перевезли в Старый 
Крым.

Как ни странно, в Старом Крыму 
морально ей стало легче. Она очень 

любила свою приятельницу, у нее 
были хорошие соседи. Но в один из 
вечеров у нас дома раздался звонок из 
больницы, звонил врач, он сообщил, 
что Мария Сергеевна очень больна (ее 
подруга к тому времени уже сконча-
лась). Мама собралась и поехала. И 
правильно сделала: Мусенька умерла у 
нее на руках, чувствуя, что рядом с ней 
дорогой ей человек. Перед смертью 
она снова говорила о Васеньке, о любви 
к нему и просила, чтобы мы сообщили 
ему о ее кончине. Как только мама ему 
сообщила, он приехал сперва к нам, а 
от нас на могилу к Мусеньке. Он все 
устроил там.

Протоиерей Михаил и матушка Анна Семенюк вместе со своей внучкой Анной

 Мусенька
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Вот такая трогательная, щемящая 
душу история любви. Наверное, ее имя 
было свято для него и его для нее. 
По этому их любовь прошла через все 
ужасы той эпохи невредимой.

«СОВЕТСКИЕ» ЛЮДИ

Дедушка был дружен с Константи-
ном Георгиевичем Паустовским. И 
всегда, когда Константин Георгиевич 
приезжал в Ялту, он, остановившись в 
Литфонде, шел к нам. Он очень много 
помогал священникам, вдовам интел-
лигентов: Нине Николаевне Грин, 
вдове Волошина Марии Степановне 
Заболоцкой.

Константин Георгиевич был чело-
веком щедрой души и глубокой веры. 
У дедушки в тетрадке рукой Паустов-
ского было записано, кого нужно 
поминать, – дорогие, родные ему 
имена. Он тайно приобретал нужное 
для храма, а нас, детей, одаривал кон-
фетами, и мы всегда очень ждали его 
приезда. Конфеты для нас тогда были 
большой редкостью и радостью. Обыч-
но с детворой мы могли только любо-
ваться красивыми коробками в витри-
нах знаменитого 1-го гастронома на 
набережной Ялты. Среди них была 
наша любимая, раскрытая, как книга, 
а в ней лежали завернутые в невероят-
ной красоты блестящие бумажки кон-
феты. Однажды Константин Георгие-
вич пришел без конфет и дал мне 
денег, чтобы я сама «купила сладень-
кого». Сумма казалась фантастиче-
ской! Мы, дети, гурьбой побежали в 
1-й гастроном и купили на всех ту дра-
гоценную коробку самых дорогих кон-
фет.

Приходила в наш дом и сестра 
Чехова – Мария Павловна. Не секрет, 
что в советские годы во время экскур-
сий в Доме Чехова в Ялте всем говори-
ли, что Чехов был неверующим, – так 
их заставляли; а иконы, которые висе-
ли в доме Чехова, были спрятаны. 
Иконы в своей комнате Мария Пав-
ловна тоже зашторивала занавесоч-
кой, потому что не дай Бог увидят!  

При этом она всегда приходила к 
исповеди и принимала святое Прича-
стие, приглашала дедушку и в свой 
дом. Она относилась к дедушке с тро-
гательным почтением и в своих запи-
сочках к нему называла его «глубокоу-
важаемый».

Понимаете, веру нельзя было 
выкорчевать никогда, никем и ничем, 
никакими ссылками, никакими гоне-
ниями, никакими травлями. Все-таки 
человеческое сердце и человеческая 
душа всегда, а особенно славянская 
душа, открыта для добра, сострадания 
и сочувствия.

Я никогда не забуду, как к нам 
домой пришла директор моей школы 
Мария Петровна Тараненко, партий-

ный человек, имевшая очень высокую 
по тем временам награду – орден 
Ленина. Она всегда уважала моего 
дедушку. А тут в местной газете появи-
лась омерзительная по своей грязи и 
гадости статья под названием «Крас-
ный фонарь». В статье было написано, 
что мы: я – третьеклассница, моя мама 
– молодая красивая женщина, бабуш-
ка, окончившая Смольный, – глубо-
чайшей интеллигентности и порядоч-
ности человек, – сожительствуем с 
монахами. И когда эта газета вышла, я 
была в жутком состоянии, я не могла 
пойти в школу, не могла выйти на 
улицу! Я не понимала, что это такое. Я 
только что прочла: как я голая танцую 
на столе… Но для меня было этого уже 
достаточно. В тот вечер Мария Петров-
на пришла к нам, плакала и уговарива-
ла: «Анечка, мы так любим тебя, 
дедушку, маму… Эта грязь – дело рук 
человеческих, ты в жизни с этим еще 
столкнешься. Вся школа тебя просит 
прийти завтра на уроки».

Она просила прощения у дедушки 
за подлость других людей! Член пар-
тии, орденоносец, директор школы, 
она рисковала так многим! Ведь любой 

мог сказать: «Она была у попа», – и 
для нее все бы закончилось! Я пошла 
наутро в школу.

Вот сколько лет прошло, а я это 
помню: человек, атеист по своему 
названию, внутренне был человеком 
веры, потому что вера – это образ 
жизни, прежде всего. И я считаю, что 
такие люди заслужили милость у 
Господа, потому что они оказывали 
милость сами.

ПРОСТЫЕ ПРИХОЖАНЕ

В основном у нас бывали простые 
прихожане. Как-то не делалось тогда 
различия между простыми людьми и 
элитой прихода, немного другой был 
подход к прихожанам.

Я помню, Елизавета Петровна 
Алчевская, известная в дворянских 

кругах верующая и состоятельная жен-
щина, очень нам помогавшая, принес-
ла для меня белугу (я болела туберку-
лезом, и она старалась меня подкор-
мить). Она зашла к бабушке и говорит: 
«Анна Харитоновна, я купила белуги и 
оставила в соборе у отца Михаила: вас 
не было дома. Сварите бульон для 
Анечки». Бабушка обрадовалась: белу-
га была очень дорогой рыбой. Прихо-
дит дедушка. Бабушка: «Миша, где 
белуга?» Дедушка: «Как где? Мы сва-
рили суп и раздали всем бедным у 
собора!» Бабушка: «А как же Аня?» 
Лицо дедушки стало холодным-
холодным, и голос изменился до неу-
знаваемости: «Если Аня будет кушать 
белугу, когда кругом нищие, она никог-
да не поправится». И все, понимаете? 
Больше к этой теме мы не возвраща-
лись. Дедушка считал, что он и его 
семья не могут жить лучше окружав-
ших его простых, бедных прихожан.

Эти бедные прихожане всегда 
могли прийти к нему за помощью – 
духовной, моральной, материальной. 
Дедушку ночью могли вызвать на 
исповедь, и он шел. У него был такой 
задрипанный, если так можно выра-

зиться, портфельчик, еще со времен 
служения в Варшавской миссии. И вот, 
уходя к кому-то, скажем, служить отпе-
вание, он старался насовать в этот 
портфель съестного. Бабушка воскли-
цала: «Миша, побойся Бога, ну ничего 
же дома нету»!  А он отвечал: «Я приду 
к людям, а им даже помянуть нечем 
усопшего. Я немножко им принесу». 
Отдать последнее ближним – это было 
обязательным в доме священника. Так 
жили мои родные: не имея, они отда-
вали. Отдавали потому, что иначе им 
самим становилось тяжело. А когда их 
благодарили, они не понимали, за что 
их благодарят. И, может, поэтому так 
многие сейчас помнят дедушку, пом-
нят тех священников: у них была 
милость сердца не по необходимости, а 
просто от благородства души.

За фанерной стенкой нашей 
«хатынки» жила семья Малогорских. 
Валера учился со мной в одном классе. 
Его отец погиб на фронте, мама бед-
ствовала, воспитывала сына одна. Она 
работала в столовой, уходила из дома в 
пять утра, возвращалась поздно. И моя 
бабушка сразу взяла над ним шефство. 
Валерка был толстый, неуклюжий и 
плохо учился. Он приходил к нам 
кушать, делал со мной уроки. Дедушка 
заставлял его читать, давал ему книж-
ки. Рая, его мама, потом всю жизнь 
приходила в церковь и писала запи-
сочки об упокоении Анны, моей бабуш-
ки, и протоиерея Михаила. Она гово-
рила: «Благодаря им Валерочка не 
пошел по плохой дороге».

А Валерка… он настолько был 
ленивый, что ему вскоре надоело 
ходить ко мне (для этого нужно было 
выйти из одной двери, пройти три 
шага и зайти в другую). Он взял и лоб-
зиком вырезал большую дырку в стене. 
И через эту дырку кричал: «Отец 
Михаил, решите мне задачку». А 
дедушка: «Ну, Валерка, ты даешь, иди 
сюда!» – «Нет, я устал». – «Ну ладно, 
Валерочка». Напишет на бумажке: 
«Аня, объясни ему». А я начинаю: 
«Как тебе, Валерка, не стыдно? Я тебе 
бумажку не дам, пока ты не придешь». 
Начнем ругаться, дедушка слушает-
слушает: «Давай, Валерочка, я тебе 
сам все объясню». Подходит, меня от 
дырки отодвигает и начинает ему в 
дырку объяснять, как решать задачу.

Валерка уже умер, и мама его умер-
ла. Но самое интересное: он прожил 
свою жизнь в Ялте, иногда выпивал. И 
когда выпьет, то брал такси и ехал к 
дедушке на могилку, там горько пла-
кал, а потом приходил ко мне. Он сво-
его отца не знал и моего дедушку счи-
тал за отца. Так искренне, спустя мно-
гие годы!

И большей награды священнику, 
по-моему, быть не может, что и сегод-
ня правнуки его прихожан поминают в 
своих записках за упокой протоиерея 
Михаила и через много-много лет 
жива память о нем! А мои детские при-
ятельницы, игравшие со мной во дворе 
храма (дедушка любил, когда около 
храма собиралось много детишек, и 
всегда позволял нам немного поша-
лить и побегать) вспоминают теперь, 
что их детство прошло под сенью 
храма. И я нисколько не сомневаюсь, 
что именно благодаря моему дедушке 
Богу отведено особое место в их серд-
цах.

Подготовила Александра 
Никифорова

Использован фрагмент записи 
воспоминаний Анны Николаевны 
Гаранкиной Татьяны Романовой. 

Фотографии – из семейного альбома 
Анны Николаевны Гаранкиной

Протоиерей Михаил Семенюк Отец Михаил с домашними и прихожанами у себя в «хатынке»

М.П.Чехова



12 Вглядываясь в прошлое

КОГДА НАЧАЛИ ПРАЗДНОВАТЬ РОЖДЕСТВО 
Начало этого праздника 

относится к временам Апо-
столов. В Апостольских 

постановлениях говорится: “Хра-
ните, братия, дни праздничные, 
и, во-первых, день Рождества 
Христова, которое да празднуется 
вами в 25-й день десятого месяца” 
(desembri). Там же сказано: “День 
Рождества Христова да праздну-
ют, в он же нечаемая благодать 
дана человекам рождением 
Божия Слова из Марии Девы на 
спасение миру”.

Во втором столетии на день Рожде-
ства Христова, 25 декабря (юлианского 
календаря), указывает Климент Алек-
сандрийский.

В третьем веке о празднике Рожде-
ства Христова упоминает св. Ипполит.

Во время гонений христиан Дио-
клетианом, в начале четвертого века, в 
303 году, 20 000 никодимийских хри-
стиан было сожжено в храме в самый 
праздник Рождества Христова.

С того времени, когда Церковь 
получает свободу и делается господ-
ствующей в Римской империи, празд-
ник Рождества Христова мы находим 
во всей Вселенской Церкви, как это 
можно увидеть из поучений св. Ефре-
ма Сирина, св. Василия Великого, 
Григория Богослова, Григория Нис-
ского, св. Амвросия, Иоанна Злато-
устого и других отцов Церкви четвер-

того века на праздник Рождества Хри-
стова.

Никифор Каллист, писатель сем-
надцатого века, в своей церковной 
истории пишет, что император Юсти-
ниан в шестом веке установил праздно-
вать Рождество Христово по всей земле.

В пятом веке Патриарх Константи-
нопольский Анатолий, в седьмом 
Софроний и Андрей Иерусалимские, в 
восьмом св. Иоанн Дамаскин, Козьма 
Маиумский и Герман, Патриарх Царе-
градский, в девятом преподобная Кас-
сия и другие, имена которых нам неиз-
вестны, написали для праздника Рож-
дества Христова многие священные 
песнопения, которые и ныне звучат в 
храмах для прославления светло празд-
нуемого события.

КАК ПИТАТЬСЯ В РОЖДЕСТВЕНСКИЙ ПОСТ

Устав Церкви учит, от чего следует 
воздерживаться во время постов – “все 
благочестиво постящиеся строго долж-
ны соблюдать уставы о качестве пищи, 
то есть воздерживаться в посте от неко-
торых брашен [то есть еды, пищи. – 
Ред.], не как от скверных (да не будет 
сего), а как от неприличных посту и 
запрещенных Церковью. Брашна, от 
которых должно воздерживаться в 
посты, суть: мясо, сыр, коровье масло, 
молоко, яйца, а иногда и рыба, смотря 
по различию святых постов”.

Правила воздержания, предписан-
ные Церковью в Рождественский пост, 

столь же строги, как и Петров пост. 
Кроме того, в понедельник, среду и 
пятницу Рождественского поста уста-
вом запрещаются рыба, вино и елей и 
дозволяется принимать пищу без 
масла (сухоядение) только после 
вечерни. В остальные же дни – втор-
ник, четверг, суббота и воскресенье – 
разрешено принимать пищу с расти-
тельным маслом. Рыба во время Рож-
дественского поста разрешается в суб-
ботние и воскресные дни и великие 
праздники, например, в праздник Вве-
дения во храм Пресвятой Богородицы, 
в храмовые праздники и во дни вели-
ких святых, если эти дни приходятся 
на вторник или четверг. Если же 
праздники приходятся на среду или 
пятницу, то разрешение поста положе-
но только на вино и елей.

От 20 декабря до 25 декабря (ста-
рого стиля) пост усиливается, и в эти 
дни даже в субботу и воскресенье рыба 
не благословляется. Между тем имен-
но на эти дни приходится празднова-
ние гражданского Нового года, и нам, 
православным христианам, надо быть 
особенно собранными, чтобы весе-
льем, винопитием и вкушением пищи 
не нарушить строгость поста.

Постясь телесно, в то же время 
необходимо нам поститься и духовно. 
“Постящеся, братие, телесне, постим-
ся и духовне, разрешим всяк союз 
неправды”, – заповедует Святая Цер-
ковь.

Пост телесный, без поста духовного, 
ничего не приносит для спасения души, 
даже наоборот, может быть и духовно 
вредным, если человек, воздерживаясь 
от пищи, проникается сознанием соб-
ственного превосходства от сознания 
того, что он постится. Истинный пост 
связан с молитвой, покаянием, с воз-
держанием от страстей и пороков, иско-
ренением злых дел, прощением обид, с 
воздержанием от супружеской жизни, с 
исключением увеселительных и зре-
лищных мероприятий, просмотра теле-
визора. Пост не цель, а средство – сред-
ство смирить свою плоть и очиститься 
от грехов. Без молитвы и покаяния пост 
становится всего лишь диетой.

Сущность поста выражена в следу-
ющей церковной песне: “Постясь от 
брашен, душа моя, а от страстей не очи-
щаясь, – напрасно утешаемся неядени-
ем: ибо – если пост не принесет тебе 
исправления, то возненавидена будет 
от Бога, как фальшивая, и уподобится 
злым демонам, никогда не ядушим”.

Некоторые считают, что при совре-
менном бедственном положении в Рос-
сии, когда не выплачивают зарплату, 
когда у многих нет денег, пост не тема 
для разговора. Напомним слово Оптин-
ских старцев: “Не хотят поститься 
добровольно – будут поститься недо-
бровольно…”

Соб. инф. по материалам сайта 
http://www.pravmir.ru/

rozhdestvenskij-post/

Понимают ли турки, что  под-
лый удар в спину России  
может разжечь Третью 

мировою войну? Похоже, что поте-
ря «барыша» от торговли ворован-
ной игиловской нефтью полно-
стью лишила «потомков янычар» 
разума. Эрдоган окончательно 
потерял чувство самосохранения, 
по-видимому, получив заверения, 
что заокеанские друзья обезпечат 
Турции натовскую «крышу» в слу-
чае столкновения с Россией. 
Совершенно ясно, что атака рос-
сийского самолета была сплани-
рована заранее, турецкие истреби-
тели  дежурили в этом месте, под-
жидая, когда Су-24 будет возвра-
щаться, отработав по позициям 
террористов, турецкие телекомпа-
нии были готовы вести съемку с 
места событий, чуть ли не в режи-
ме «он-лайн». Ясно, что никаких 
предупреждений российскому 
самолету никто не посылал, а 
турецкий истребитель  расчетливо 
и подло  с близкого расстояния 
нанес вероломный удар. То, что 
произошло - неприкрытая агрес-
сия против нашей страны, после 
которой Россия  получает право на 
самый решительный ответ. Конеч-
но, для нации торговцев потеря 
миллионов наших туристов и рос-
сийского рынка для турецких това-
ров – серьезное наказание. Но 
«потомки янычар» должны пони-
мать, что Россия не ограничится 
только разрывом экономических 
связей. Все, кто совершал агрес-
сию против России, всегда об этом 
впоследствии жалели.

Турции был предложен необыкно-
венно выгодный проект – «Южный 
поток», были сделаны и другие, не 
менее выгодные экономические пред-
ложения. Но Эрдоган, которому из 

Вашингтона дали отмашку для 
участия в создании  ИГИЛ, решил 
сделать ставку на поддержку исла-
мистов. Наша страна до последне-
го протягивала  Турции руку 
дружбы, но Эрдоган, коварно уда-
рив в спину России, вероятно, рас-
считывает на повторение сцена-
рия Крымской войны. Турецкий 
президент надеется, что по прика-
зу из Вашингтона страны НАТО 
должны будут втянуться в войну с 
Россией, чтобы спасти своего 
союзника по военному блоку. Или 
же Россия вынуждена будет отсту-
пить, предоставив США и Турции 
право громить Сирию, поддержи-
вая террористов. 

США уже добились своей цели 
– сорвана попытка проложить 
«Южный поток», Россию удалось 
окончательно поссорить с Турци-
ей. Но этого нашим «геополити-
ческим партнерам» мало. Им 
нужна большая война, которую 
они собираются вести с Россией чужими 
руками. Стратегическая задача США – 
столкнуть в смертельной схватке хри-
стиан и мусульман. США извлекли 
огромную выгоду из Первой мировой, 
невероятно обогатились после Второй и 
надеются извлечь огромную выгоду из 
Третьей, отсидевшись за океаном. Евро-
пейцы, столкнувшись с хорошо органи-
зованным «переселением народов», 
кое-что начинают понимать и не горят 
желанием воевать с русскими. Но, похо-
же, эту войну готовы  развязать «потом-
ки янычар». Выступая пособниками 
террористов, Турция готовит себе неза-
видную участь. Хорошо известно, как 
относятся к Турции ее соседи - Иран и 
Сирия, Кипр, Греция и Армения. Теперь 
и Россия имеет все основания считать 
Турцию откровенным врагом. 

Знали бы турки, что ударили в 
спину русским  в день 285-летия со дня 

рождения Александра Васильевича 
Суворова! Ничего случайного не быва-
ет. Турки надеются на повторение сце-
нария Крымской войны. Но в России 
теперь «кирпичом ружья не чистят». 
Святой Косьма Этолийский и многие 
другие святые оставили грозные проро-
чества о последней войне в истории 
турецкого государства. Хорошо бы им 
подумать, что ударили в спину русским 
в тот день, когда родился Александр 
Суворов, громивший турок на Кинбург-
ской косе, при Рымнике и Фокшанах. 
Заносчивый турецкий сераскир сказал, 
что «скорее небо упадет на землю и 
Дунай потечет вспять, чем русские возь-
мут Измаил». Суворов отучил турок 
делать хвастливые заявления, взяв 
неприступную крепость и полностью 
истребив или пленив турецкую армию, 
укрывшуюся за стенами Измаила. 
Затем  турок громили в многочислен-

ных войнах на Балканах и Кавказе. Гро-
мили турок любимый ученик Суворова 
Кутузов и полководцы суворовской 
школы - Скобелев и Юденич. Неужели 
«потомки янычар» думают, что русские 
забыли заветы Александра Васильеви-
ча и разучились воевать? Или они 
решили, что русские после 1991 года 
также превратились в народ торгашей, 
для которых  отдых на турецких курор-
тах и турецкие тряпки на рынках важ-
нее чести и национального достоин-
ства? Русские остаются народом Суво-
рова, Кутузова, Скобелева и Жукова. И 
туркам в этом придется убедиться. Нам 
есть, что предъявить Турции - «серых 
волков» на нашем Кавказе, поддержку 
террористов, убивавших детей в Бесла-
не и заложников в «Норд-Осте». Лучше 
бы туркам одуматься и не задирать 
северного соседа. Русские долго запря-
гают, но быстро ездят, как говорил Бис-
марк.

Непобедимый полководец Алек-
сандр Васильевич Суворов пока не про-
славлен в лике святых воинов, как гро-
мивший флот османов непобедимый 
адмирал Федор Федорович Ушаков. Но 
Русский Архистратиг вместе со своим 
соратником, святым флотоводцем, 
молится о победе Русского оружия. Нам 
же необходимо твердо помнить суво-
ровские заветы: «Бог наш Воевода! Он 
нас водит, от Него победа!»

И сбудутся слова Русского Архи-
стратига, сказанные во время перехода 
через Альпы, когда русская армия ока-
залась в безвыходном положении, без 
боеприпасов и продовольствия, без 
зимней одежды в непроходимых горах, 
где все перевалы были заняты втрое 
превышающим в численности врагом: 
«Мы Русские – с нами Бог! Разобьем 
врага, и победа над ним - победа над 
коварством... Будет победа!».   

Виктор Саулкин, публицист, 
обозреватель радио «Радонеж»

ПОТОМКАМ ЯНЫЧАР ПОРА 
ВСПОМНИТЬ УРОКИ СУВОРОВА

О ПОДЛОМ ТУРЕЦКОМ УДАРЕ В СПИНУ РОССИИ

Русский генералиссимус Александр Васильевич Суворов
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СТАВКА НА ГРЕХ
Политолог Александр 

Шатилов считает, что Гос-
деп сокращает финанси-

рование российской оппозиции, 
потому что она больше не явля-
ется выгодной для инвестиций – 
рейтинги президента и прави-
тельства высоки, а оппозиция 
показала свою полную неэффек-
тивность: «Вероятно, поэтому 
Штаты предпочли увеличить 
вклады в ЛГБТ-движения Рос-
сии. Госдеп использует такого 
рода сообщества для продвиже-
ния своей идеологии в странах с 
традиционной культурой. Они 
продвигают свои интересы, но 
уже с помощью «мягкой силы».

Политолог Евгений Венедиктов 
уверен в том, что США с помощью 
ЛГБТ-движения наносят удар по рос-
сийской демографии, ведя целена-
правленную работу в этой области: 
«Уверен, что цель Штатов – увеличе-
ние пар, по природе своей неспособ-
ных иметь детей. Например, Штаты 
также наносили удар по демографии 
Афганистана. На территории этой 
страны, часть которой контролируется 
США, производится 90% мировых 
опиатов – по этой причине из 35 млн 
афганцев уже более миллиона человек 
(из них 300 тысяч детей) употребляют 
наркотические вещества».

Поэтому не лишним будет обра-
тить внимание на рассуждения право-
славного активиста с Украины.

ИСТОРИЯ 1.

У вашего сына появился новый 
учитель. Случайно выясняется, что он 
открытый гомосексуалист и не только 
не скрывает своих взглядов, но еще и 
рассказывает детям о  «прелестях 
мужской дружбы». Вы, естественно,  
высказываете свое возмущение дирек-
тору школы, а он  отвечает, что ничего 
сделать не может. Во-первых, уволить  
учителя  он не имеет права, во-вторых, 
закон о запрете пропаганды гомосек-
суализма среди несовершеннолетних 
парламент Украины снял со второго 
чтения, а в-третьих, когда растление 
ребенка будет зафиксировано юриди-
чески, тогда и будут приняты соответ-
ствующие меры.

ИСТОРИЯ 2.

Вы директор предприятия, и вам 
нужен работник. Кандидат приходит, 
заполняет анкету,  в которой указыва-
ет, что является лицом нетрадицион-
ной сексуальной ориентации. Вы ему 
отказываете, но не из-за ориентации, а 
из-за недостаточной квалификации. 
Он тут же обращается в суд, так как  
считает, что ему отказали по признаку 
«сексуальная ориентация», и нор-
мальная жизнь для вас закончена - вас 
начинают таскать по судам. К этому 
процессу обязательно подключатся 
различные правозащитные организа-
ции и либеральная пресса с требова-
нием примерного наказания вино-
вных. Я не знаю, чем это все закончит-
ся, но ваш пример отобьет охоту дру-
гим руководителям отказывать лицам 
нетрадиционной ориентации, даже 
если это пойдет во вред производству. 

Нечто подобное происходит в США, 
когда при прочих равных условиях 
темнокожее население имеет, как 
некую компенсацию за историческую 
дискриминацию, существенные пре-
ференции перед всеми остальными 
гражданами.

ИСТОРИЯ 3.

Вы человек верующий, директор 
собственного предприятия и отказы-
ваете в трудоустройстве гомосексуали-
сту по моральным соображениям. 
Логика действий понятна, ведь это 
ваше предприятие и вы вправе решать, 
кто должен на нем работать, а кто нет. 
В ответ гомосексуалист обращается в 
суд, а он обязывает вас его трудоустро-
ить. Фактически, являясь хозяином 
предприятия, вы лишаетесь возмож-
ности влиять на кадровую политику, а 
кадры, как известно, решают все. Кста-
ти, в Европе уже были случаи, когда в 
подобной ситуации суды принуждали 
католические школы трудоустраивать 
у себя учителями открытых гомосексу-
алистов.

ИСТОРИЯ 4.

Весной 2013-го в Луцке проходил 
«Форум семьи». Во время проведения 
пресс- конференции встал пожилой 
датчанин и рассказал следующее: «К 
моему товарищу, живущему в приго-
роде Копенгагена, обратились две 
девицы с просьбой  сдать в аренду на 
один вечер пустующее помещение для 
проведения студенческой вечеринки. 
Он им отказал и через сорок минут 
был арестован полицией. Оказывает-
ся, девицы написали в заявлении, что 
хотели снять помещение для лесбий-
ского мероприятия, а он, узнав об 
этом, им отказал. Этот человек полто-
ра года ходит по судам, истратил 
много денег,  но свою невиновность 
доказать не может».

Последняя история является 
реальной, поскольку я присутствовал 
при ее рассказе, а вот остальные стали 
реальностью в четверг 12-го ноября, 
когда  Верховная Рада Украины с 
пятой попытки приняла новый Трудо-

вой кодекс, в котором запретила дис-
криминацию по признакам «сексуаль-
ной ориентации» и «гендерной иден-
тичности». Этот четверг стал «чер-
ным» в истории украинского парла-
ментаризма, поскольку впервые в 
законодательное поле были внесены 
подобные термины.

Народные избранники перешли 
психологическую грань, и теперь зако-
нодательный процесс в этом направле-
нии пойдет по нарастающей. Конечно, 
принятие этого закона не означает, что 
общество немедленно начнет скаты-
ваться в «нетрадиционные» отноше-
ния. Последствия будут, но лет так 
через 10-15, и произойдет это следую-
щим образом. Постепенно лесбиянки 
и гомосексуалисты начнут появляться 
в тех сферах общественной жизни, 
которые влияют на формирование 
общественного мнения в молодежной 
среде - в школах, театрах, на концерт-
ных площадках, в кино и СМИ. Они 
будут усиленно проводить идею, что 
однополые отношения являются при-
родными, что это не «грех», а 
«любовь», одновременно будут дис-
кредитировать Церковь, являющуюся  
мощнейшим фактором  сдерживания 
содомии. Будет формироваться образ 
гей-символа, которому хочется подра-
жать,  приводиться примеры жестоко-
го обращения с людьми нетрадицион-
ной сексуальной ориентации, чтобы 
вызвать сочувствие к ним и желание 
их защищать. Постепенно обществен-
ное мнение начнет  деформироваться, 
а вот когда подростки вырастут, полу-
чат право голоса, станут мэрами, мини-
страми, депутатами, тогда  и начнутся 
основные изменения. Будет введено 
обязательное приобщение детей к 
ЛГБТ-культуре, уравнивание «извра-
щенцев» в правах с нормальными 
людьми абсолютно во всех сферах 
жизни, закреплена приоритетность 
прав секс-меньшинств, приняты зако-
ны, запрещающие родителям препят-
ствовать процессу растления детей. 
Абсолютно во всех  странах, в которых 
однополые отношения стали не просто 
нормой, а приоритетом гуманитарного 
развития, все начиналось именно с 
закона о равенстве в трудовой сфере.

В ПЯТОЙ ИСТОРИИ ЕСТЬ ПРОДОЛЖЕНИЕ. 

В конце своего рассказа датчанин 
сказал: «Двадцать пять лет назад у нас 
был принят закон о равных возможно-
стях, и мы считали, что это правильно. 
Сегодня у нас самая настоящая гей-
диктатура, и мы не знаем, что с этим 
делать».

Наверняка многие уверены, что на 
Украине такого не будет, но тогда 
почему и Конгресс США, и Евросоюз, 
и правозащитные организации выкру-
чивали руки украинским парламента-
риям, чтобы те проголосовали «за»? В 
конце концов, кому больше нужен без-
визовый режим, ради которого этот 
закон и принимался, им или нам?

Меня возмущает, что перед голо-
сованием депутатам начали прихо-
дить sms из посольства США в Киеве с 
напоминанием о необходимости «пра-

вильного» выбора. Меня возмущает, 
что ни один из народных избранников 
не приехал на свой избирательный 
участок и не поинтересовался мнени-
ем народа, а ведь абсолютное боль-
шинство людей категорически против 
продвижения однополых «ценностей» 
в наше общество.  Меня возмущает 
высказывание президента Порошен-
ко, что безвизовый режим позволит 
украинцам свободно путешествовать 
по Европе. Наверное, Петр Алексее-
вич забыл, что является президентом 
самой нищей в Европе страны. С таким 
же успехом он мог сказать, что вскоре 
каждый сельский житель сможет сво-
бодно слетать на выходные в Париж.

Ограничение доступа секс-
меньшинств в сферы влияния на под-
растающее поколение было защитной 
реакцией общества, препятствием к 
его внутреннему разложению  и выми-
ранию. Своим голосованием 12-го 
ноября украинские депутаты этот 
защитный барьер уничтожили, и как 
тут не вспомнить завещание равно-
апостольного князя Владимира:

Знай, народ Божий - дух, стяжае-
мый человеком или народом, опреде-
ляет его судьбу; у отдаляющегося от 
Бога человека (народа) Бог забирает 
контроль над плотью, и тогда тело 
погружается в ненасытность своей 
чувственной природы; человека одо-
левают страсти, он слышит только 
себя и жаждет того, что требует уже 
ему неподконтрольная природа. Он 
становится жестоким к другому; это и 
есть наказание Божие по Его духовно-
му закону; из общественной жизни 
уходит милосердие; постепенно начи-
нается война всех против всех;

Бойся, народ Божий, игнорирова-
ния Божественной Воли, ибо это при-
водит к катастрофическому цивилиза-
ционному тупику, в котором полнота 
христианской духовной жизни заме-
нена фальшивым, искусственным бле-
ском материального благополучия, 
построенного на раскрепощении и 
свободе порока.

И попробуйте сказать, что это не 
про нашу с вами Украину.

Сергей Беляков, Николаевский 
областной родительский комитет

Михаил Архангел

Преподобный Илия Муромец, Печерский, 
по прозвищу Чоботок
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Архиерейская служба в Троице-Сергиевом храме Самары

ИЗ ИСТОРИИ САМАРСКИХ ПРИХОДОВ
В царской России Церковь 

являлась частью государ-
ства с широкими полномо-

чиями в сферах образования, ста-
тистики, нормативно-правовых 
отношений, социальной защиты 
и духовного окормления населе-
ния как государства в целом, так 
и Самарского региона в частно-
сти. 

В середине XX века роль Церкви 
сводилась лишь к обрядовой части слу-
жения духовенства, касающейся малой 
части человеческого сообщества. И 
только после развала советской систе-
мы на разрухе сверхдержавы началось 
возрождение приходской жизни как 
национальной идентичности народа.

Попытаемся рассмотреть транс-
формацию государственно-церковных 
отношений от жесткого противостоя-
ния до взаимообогащающего сотруд-
ничества на протяжении полувека.  

Отделение Церкви от государства и 
школы от Церкви сразу после револю-
ции вывело Русскую Православную 
Церковь из системы образования и 
воспитания подрастающего поколе-
ния, а также из системы здравоохране-
ния и социальной защиты населения. 
То есть из всего разнообразия приход-
ской жизни остались только духовное 
служение и финансово-хозяйственная 
деятельность, да и то под контролем 
Совета по делам религий при Совете 
министров СССР. 

Начало 1960-х годов – время бур-
ного развития научно-технического 
прогресса в материальной жизни чело-
вечества, и Церковь вновь становится 
оппозиционной силой в идеологиче-
ской борьбе советского правительства. 
Вся мощь власти с новой энергией 
обрушилась на духовную жизнь верую-
щих. 

Руководствуясь директивами и ука-
заниями Совета, в 1961 году во всех 
церквах Куйбышевской области была 
проведена еще одна перестройка 
управления Церковью. В результате 
этой перестройки все духовенство было 
отстранено от управления делами 
Церкви и руководства финансовой и 
хозяйственной деятельности. Всеми 
делами Церкви и руководством 
финансово-хозяйственной деятельно-
стью ведали исполнительные органы, 
состав которых, после проведения 
перевыборов, значительно обновился 
и пополнился новыми, более лояльны-
ми верующими.

Оправдались опасения духовен-
ства, что после разоблачения культа 
личности и его последствий будет уси-
лен нажим со стороны государства в 
отношении религии и Церкви. Один из 

священников Покровского собора 
(Малов) говорил: «Они считают, что 
религия затемняет голову молодежи, в 
связи с этим партия усиливает давле-
ние на Церковь и верующих, вплоть до 
применения экономических, полити-
ческих и судебных мер». 

И действительно, научно-атеис ти-
чес кая пропаганда среди населения 
усиливается.

При Куйбышевском горкоме КПСС 
на общественных началах была созда-
на специальная комиссия по атеисти-
ческой работе, в состав которой были 
привлечены научные работники, пре-
подаватели высших учебных заведе-
ний и средних школ.

В 1961 году в области было прочи-
тано 4439 лекций на атеистические 
темы, что на 115 лекций больше, чем в 
1960 году. Как свидетельствуют отчеты 
того времени, в Самаре (Куйбышеве) и 
районах области было проведено 15 
тематических вечеров по различным 
антирелигиозным вопросам, на кото-
рых выступали порвавшие с религией 
бывший протоиерей Куйбышевского 
кафедрального собора Гусаров, пяти-
десятник Тарасов и другие. 

Областная газета «Волжская ком-
муна», городские и районные газеты 
стали чаще печатать статьи на атеисти-
ческие темы. Больше стало демонстри-
роваться антирелигиозных кинофиль-
мов и киножурналов.

Активнее проводилась индивиду-
альная работа «по отрыву верующих от 
влияния духовенства и церковников». 
По линии советских и партийных орга-
нов принимались специальные меры, 
способствующие отвлечению молоде-
жи от Церкви.

Так, в Кировском районе г. Самары 
(Куйбышева) выделен самый лучший 
дворец культуры для регистрация 
брака. При оформлении этого акта соз-
дается торжественная и праздничная 
обстановка. Брачное свидетельство 
вручается под звуки оркестра с участи-
ем ответственных советских работни-
ков.

В целях уменьшения случаев кре-
щения детей в церквах даны соответ-
ствующие рекомендации медицин-
ским учреждениям (родильным домам 
и детским консультациям) проводить 
разъяснительную работу с молодыми 
матерями «о вреде этого обряда и воз-
можных заболеваниях детей, опасных 
для жизни ребенка». Аналогичные 
рекомендации даны работникам 
учреждений ЗАГСа. 

Несмотря на столь масштабные 
антирелигиозные мероприятия, число 
совершаемых церковных Таинств 
росло. И уже в 1967 году число креще-
ний подростков в возрасте от 7 до 18 
лет увеличилось в 2,5 раза.  

Причем возраст родителей, кре-
стивших своих детей, составляет преи-
мущественно 20-35 лет. Все они заняты 
в сфере производственной деятельно-
сти на предприятиях, в учреждениях, 
совхозах и колхозах, а также члены 
КПСС и ВЛКСМ.

Тем не менее антирелигиозная 
работа государства способствовала осла-
блению влияния Церкви на общество, 
особенно на молодежь, вела к постоян-
ному отходу людей от Церкви. За 1960-е 
годы значительно сократилась сеть 
религиозных объединений и монасты-
рей, ощущалась острая нехватка кадров 
духовенства. Все делалось для того, 

чтобы «с каждым годом снижалось вли-
яние служителей культа на повседнев-
ную жизнь верующих граждан».

Таким образом, в 1960-е годы при-
ходская жизнь как общественное слу-
жение была практически уничтожена, 
и современное восстановление приход-
ской жизни не имеет преемственности 
дореволюционного образца. Поэтому 
мы можем констатировать факт нового 
институционального образования в 
рамках религиозной организации как 
по всей России, так и в Самарском 
регионе.

Переломным в государственно-
церковных отношениях является 1988 
г. - год празднования 1000-летия Кре-
щения Руси. Этот юбилей получил все-
мирный резонанс. Генеральная ассам-
блея ЮНЕСКО призвала отметить 
«1000-летие введения христианства на 
Руси как крупнейшее событие европей-
ской и мировой истории и культуры». 

В конце апреля 1988 г. состоялась 
встреча Святейшего Патриарха Пиме-
на и постоянных членов Священного 
Синода: митрополитов Ленинградско-
го Алексия, Киевского Филарета и 
Ростовского Владимира – с М. С. Гор-
бачевым. В своей речи Патриарх 
Пимен напомнил собравшимся о гря-
дущем великом празднике 1000-летия 
Крещения Руси,  о том, что Церковь 
всегда соединяла свое служение с забо-
той о целостности Отечества. В состо-
явшейся беседе, по сообщениям СМИ, 
был  поставлен ряд конкретных вопро-
сов, связанных с обезпечением нор-
мальной деятельности Православной 
Церкви. 

Таким образом, в 90-е годах XX сто-
летия начался процесс изменений в 
государственной системе России, что 
выразилось, как тогда провозглаша-
лось, «в переходе к рыночным отноше-
ниям в экономике и строительству пра-
вового, демократического государ-
ства». Стало меняться и отношение 
государства к Церкви и Церкви к госу-
дарству, к обществу. 

Заявляя о своем неучастии в госу-
дарственных делах, отказавшись от 
участия в Государственной думе, ныне 
российское духовенство ведет актив-
ную деятельность. Результатом этой 
деятельности в начале XXI столетия на 
территории Самары как центральной 
части Самарской митрополии является 
храмовое строительство, организация 
просветительской и миссионерской 
деятельности, освоение интернет-
пространства как нового вида просве-
тительской работы в условиях восста-
новления церковно-приходской 
жизни.

Подъесаул Сергей Сухов, казак 
станицы «Красноглинская», г. Самара

Гордой душе Господь не являет 
Себя. Гордая душа, хотя бы все книги 
изучила, никогда не познает Господа, 
ибо она гордостью своею не дает в себе 
место благодати Святого Духа, а Бог 
познается только Духом Святым.

Преп. Силуан Афонский
Святые отцы предупреждали нас, 

что в последние времена мало кто най-
дет уединение. Это наблюдается сей-
час: через телевизор к нам в дом входят 
все – и колдуны, и плясуны, и все, кого 
мы в живом виде и на порог бы не 
пустили.

Протоиерей Валентин Мордасов
Если ты думаешь, что любишь 

Бога, а в сердце твоем живет неприят-
ное расположение хотя к одному чело-
веку, то ты в горестном самообольще-
нии.

Святитель Игнатий Брянчанинов

Маленьких детей надо начинать 
воспитывать с самых пеленок, ибо 
только в самом юном возрасте дети 
легко поддаются всякому научению. 
Их душа мягка, как воск, на ней отпе-
чатывается все, что хотите отпечатать 
на ней — как ваши дурные примеры, 
так и благочестивые слова и всякий 
светлый и чистый пример. Древние 
христиане с самого юного возраста 
приучали детей к молитве и чтению 
Священного Писания. А теперь говорят 
— разве это детское дело, заниматься 
псалмами? Это дело монахов и стари-
ков, а детям нужно веселье и радость. 
Забываете вы, что святой Тихон Задон-
ский сказал так просто: «Малое дерев-
це, куда наклонишь его, туда и будет 
расти; новый сосуд будет издавать тот 
запах, каким напитаете вы его, вливая 
в него или смрадную жидкость, или 

ароматную и чистую». Вот если в душу 
малого ребенка вы будете вливать вся-
кий смрад, она будет всегда смрадной. 
Если будете вливать аромат Христова 
благоухания, то всегда будут ваши дети 
благоухать перед людьми, будут радо-
стью и утехой для вас.

Святитель Лука (Войно-Ясенецкий)
Нам надо твердо знать, что, если 

человек не уверовал во Христа, в этом 
виноват он сам. Иной говорит: меня 
мама не вразумляла, меня бабушка не 
учила. В этом их вина есть, конечно. 
Хорошо, когда деткам с самого мало-
летства преподают некие истины, но 
это же только преподавание, а принять 
эту истину или не принять все равно 
зависит от человека. Редко какая мать 
учит дитя делать зло; нет, все детям 
говорят: надо слушаться, надо это, надо 
то. И, однако, миллионы этих сыноч-

ков и дочек в тюрьме сидят. Им тоже 
говорили, что надо, но ведь они не при-
няли. Приятие зависит от человека. 
Даже если тебя никто никогда не учил, 
но ведь имя-то Иисус ты слышал? Слы-
шал, как про этого Человека говорят, 
что Он Бог? Что же ты не удосужился 
хотя бы поинтересоваться, кто Он, этот 
Бог, и что Он и кому говорил?

Само равнодушие к этому есть сви-
детельство, что человек мертв для 
духовной жизни, что он уже выбор сде-
лал. Поэтому если кто-то не верует во 
Христа, если не хочет исполнять запо-
веди Божии, то в этом виноват он сам и 
больше никто: ни окружающая среда, 
ни одна душа на свете, ни мама, ни 
папа, ни окаянные коммунисты, кото-
рые из нас выбивали веру. Веру выбить 
никак нельзя. Если человек хочет веро-
вать, он всегда верует, хоть его подвесь 
за ноги к потолку. Как ни выдалбли-
вай, этим ничего не достигнешь, веру 
из сердца никак не вынешь, это невоз-
можно, если она подлинная. А если эта 
вера «в душе», тогда достаточно указа 
одного – и она кончится, потому что ее, 
собственно, и не было.

Протоиерей Димитрий Смирнов

БОГ ПОЗНАЕТСЯ 
ДУХОМ СВЯТЫМ
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ОБ ЭТОМ ЗАБЫВАТЬ НЕЛЬЗЯ
Сегодня я бы хотел рассказать 

о судьбе отца моего прадеда. 
Палий Семен Самойлович 

(1873-1931 г.г.), как говорили о нем 
люди, был большой души чело-
век. Он был добрым, отзывчивым, 
заботившимся о своей большой 
семье и много помогавшим дру-
гим людям. Также известно, что 
он обладал большими знаниями в 
области народной медицины, для 
чего держал на подворье пасеку, 
собирал травы и успешно лечил 
близких. К примеру, о его мас-
штабных знаниях в области есте-
ствознания можно судить хотя бы 
по тому, что он мог по звездному 
небу определять время с погреш-
ностью в десять-пятнадцать 
минут, чему научил и моего праде-
да. Хотя сам считал себя малогра-
мотным. Еще можно сказать о 
нем, что человек он был верую-
щий и трудолюбивый, у него был 
свой большой дом, конюшня с 
хозяйственными постройками, 
300 десятин земли (1 десятина = 
1,0925 га, соответственно 327,75 
га.) и большое подсобное хозяй-
ство.

Жизнь семьи изменилась в среду 
вечером 29 октября 1930 года, когда к 
дому Семена Самойлович подъехал чер-
ный воронок. Без объяснения причин, 
не дав даже доужинать и, главное, про-
ститься с семьей, отца моего прадеда 
арестовали и увезли в неизвестном 
направлении… Все это время о дальней-
шей судьбе Семена Самойловича никто 
ничего не знал. Еще будучи подрост-
ком, я слышал о нем из скудных расска-
зов моей бабушки (внучки Семена 
Самойловича). И лишь сейчас, спустя 
84 года с того страшного дня, мне уда-
лось получить следующие сведения.

Уголовное дело заведено 5 ноября 
1930 г., следствие окончено 11 ноября 
1930 г.

Из анкеты: Палий Семен Самойло-
вич родился в 1873 г., Ростовская обл., 
Таганрогский р-н, с. Б. Неклиновка; 
русский; б/п (безпартийный); хлебороб; 
национальность: малоросс. Проживал: 
Ростовская обл., Таганрогский р-н, с. Б. 
Неклиновка. В графе род деятельности 
указано – единоличник, хотя в колхозе 
состоял. Был исключен из него решени-
ем собрания от 27 октября 1930 года за 
дезорганизацию колхозной среды, а 29 
октября был арестован колхозным 
управлением и передан органам след-
ствия.

Приговорен тройкой при ПП ОГПУ 
1 декабря 1930 г., обвинен по ст. 58-10 
УК РСФСР. Приговор: ссылка в Север-
ный край на 5 лет (предположительно 
Архангельская обл.). Реабилитирован 
22 января 1990 г. прокуратурой Ростов-
ской области на основании Указа Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 16 
января 1989 г. О дальнейшей судьбе 
Семена Самойловича ничего не извест-
но.

Что же скрывается за этими цифра-
ми уголовного кодекса? «Пропаганда 
или агитация, содержащие призыв к 
свержению, подрыву или ослаблению 
советской власти или к совершению 
отдельных контрреволюционных пре-
ступлений, влекут за собой — лишение 
свободы на срок не ниже шести меся-
цев. Те же действия при массовых вол-
нениях или с использованием религи-
озных или национальных предрассуд-
ков масс, наказание аналогично статье 
58-2. »...

Знакомясь с этим уголовным делом, 
архивный № П-135, я, юрист с более 
чем десятилетним стажем, поражался 
его лаконичности и быстроте. Данное 
дело было возбуждено по доносу, напи-
санному карандашом на тетрадном 
листочке, подтверждено тремя свиде-
тельскими показаниями, причем 
людей, судя по тем же показаниям, 
изначально относившихся к Семену 
Самойловичу недружелюбно и, более 
того, враждебно. Все три показания сви-
детельствовали в пользу обвинения, и 
ни одного в пользу обвиняемого, пока-
зания носили конкретный характер и 
выглядели вполне правдоподобно. 

«Свидетели» в показаниях часто 
указывали, что Семен Самойлович 

«единоличник, 
не выполнял 
плана по про-
дразверстке» и 
прочие привыч-
ные клише того 
времени. Сейчас, 
конечно, невоз-
можно абсолют-
но точно устано-
вить, говорил ли 
он что-нибудь из 
всего ему инкри-
минируемого или 
все это сговор 
доносчика и «сви-
детелей», либо 
Семен Самойло-
вич действитель-
но что-то такое 

говорил, но не предполагал, что это 
может образовывать состав преступле-
ния, предусмотренного ст. 58-10 УК 
РСФСР.

Вот выдержка из показаний на 
Семена Самойловича: «Что за колхозы? 
Кому они нужны? Если большевики 
хотят колхозы, то пусть сами идут туда 
работать, чем туда тащить крестьян и 
отбирать у них имущество»… А вот при-
писываемые ему слова, взятые из обви-
нительного заключения: «Еще не 
жилось так крестьянам, как при совет-
ской власти, которая задавила своими 
хлебозаготовками, займами и обложе-
нием, отбирая у нас последний хлеб и 
отправляя его за границу, а мы вынуж-
дены здесь голодать». И еще: «Совет-
ская власть наденет ярмо на крестьян, 
создаст для них крепостное право. Сво-
ими хлебозаготовками советская власть 
грабит крестьян, делает их нищими».

Семену Самойловичу вменялось в 
вину проведение антисоветской агита-
ции, направленной против вступления 
крестьян в колхозы, проводимой им в 
селах Б. Неклиновка и Самбек.

Удивляет, что следственные органы 
провели расследование всего лишь за 
неделю и даже не потрудились сделать 
фотографии обвиняемого. Исходя из 
обвинительного заключения, своей 
вины Палий Семен Самойлович так и 
не признал…  

Как мы знаем, итогом политики 
коллективизации стал дикий и ужасаю-
щий голод 1933 года, унесший по всему 
Советскому Союзу семь миллионов 
жизней простых и ни в чем не повин-
ных людей, плюс к тому же ужасающие 
репрессии, покалечившие сотни тысяч 
человеческих судеб. Меж тем экспорт 

хлеба в Европу не прекращался, в 1930 
году было вывезено 48 миллионов 
пудов зерна, в 1931-м – 51, в 1932-м – 18, 
и в самом голодном 1933 году – 10 мил-
лионов пудов. Если перевести послед-
нюю цифру в тонны, то получится - 
163800 тонн хлеба! Так что Семен 
Самойлович, как оказалось, был прав...

В феврале 1954 года на имя Никиты 
Сергеевича Хрущева была подготовле-
на справка, подписанная Генеральным 
прокурором СССР Руденко, министром 
внутренних дел СССР Кругловым и 
министром юстиции СССР Грошени-
ным, в которой называлось число осуж-
денных за контрреволюционные пре-
ступления за период с 1921 по 1 февраля 
1954 годы. Всего за этот период было 
осуждено Коллегией ОГПУ, «тройка-
ми» НКВД, Особым совещанием, Воен-
ной коллегией, судами и военными три-
буналами 3 777 380 человек, в том числе 
к высшей мере наказания приговорено 
— 642 980, к содержанию в лагерях и 
тюрьмах на срок от 25 лет и ниже — 2 
369 220, к ссылке и высылке — 765 180 
человек… И это только по скупым офи-
циальным данным, хотя и так понятно, 
что за каждой такой цифрой стоят судь-
бы конкретных людей, судьба отца 
моего прадеда в том числе.

Что же касается членов тех троек 
НКВД и коллегий ОГПУ, выносивших 
такие кровавые и безжалостные приго-
воры (как в свое время Семену Самой-
ловичу), рассматривавших дела во вне-
судебном порядке за десять минут, при-
говоры которых являлись окончатель-
ными, то их судьба была неутешитель-
на. В 1938-1939 году они в полном соста-
ве разделили судьбу своих жертв. Об 
этом наглядно говорит выдержка из 
стенограммы Пленума ЦК КПСС 1957 
года:

Хрущев: «Все, кто входил в эти трой-
ки, - расстреляны».

Каганович: «Не все».
Хрущев: «Абсолютное большин-

ство»…
В послании  Апостола Павла к Рим-

лянам есть такие строки: «Не мстите за 
себя, возлюбленные, но дайте место 
гневу Божьему...»(12,19), так что, как мы 
видим, Господь воздал расплату всем 
палачам невинных жертв.

Я часто бываю на улице Петровской 
у здания, где раньше располагался 
Таганрогский отдел НКВД и где первое 
время после ареста содержался отец 
моего прадеда Палий Семен Самойло-
вич. Вечная ему память!

Владимир Родный

Воспитание детей - увлека-
тельный процесс. Душу 
вкладывать бы в это, да все 

время время нету.
Активный темп жизни вынуждает 

нас использовать разные методы для 
того, чтобы успеть все сделать и освобо-
дить время и для себя, любимого. 
Время, которое занято работой, готов-
кой, воспитанием детей, чем-то еще. У 
родителей во все времена забот хватало.

Как наши предки справлялись с 
большим объемом работы? Дров прине-
си, печку истопи, воды наноси, за живот-
ными посмотри, да еще – семеро по лав-
кам. И на все двадцать четыре часа! И 
все важно, ничего нельзя отложить на 
потом.  

Приспосабливались они. Малыша в 
подвешенной к потолку люльке мать 
одной рукой качала, а другой пряжу 
пряла. Детям постарше отец самодель-
ных кукол делал. И хранила эта кукла 
тепло отческих рук. И показывал он 
своим детям пример труда, заботы и 
любви. Играли детки в эти игрушки, 

мир познавали через тактильные ощу-
щения, старшие за ними приглядыва-
ли. А параллельно чередой неотложных 
дел, без лишней суеты, проходил роди-
тельский день. Занимались дети и сами 
с собой, давая родителям время для 
работы. Игрушки сами придумывали, 
мастерили из подручного материала. В 
подвижные игры играли: «Казаки раз-
бойники»,  «Чехарда», «Лапта». Игры 
служили не только развлечением и 
забавой. Они помогали формироваться 
ребенку физически, способствовали 
появлению гуманных чувств к слабым, 
уважения к старшим, командного духа. 
И закладывался в них стержень, и фор-
мировался характер.

А как мы справляемся сейчас с пото-
ком дел, в котором нужно уделить время 
своему чаду? Кому мы доверяем воспи-
тание ребенка? Сейчас в наших домах 
постоянно включен телевизор. Вот наш 
помощник. Он работает как фон, навя-
зывая нам потребительское отношение 
к жизни. Работаем в основном сидя за 
компьютером, ничего не делая соб-

ственными руками. И ребенок смотрит 
на все это и принимает наши правила 
игры. Ляжет на диван рядом с папой и 
смотрит все без разбору. Или в компью-
терные игры играет, сидя или полуле-
жа. Зато родители спокойно занимают-
ся своими делами. Вроде и не шатается 
нигде ребенок, на глазах у родителей 
находится. А в это время ребенок нахо-
дится намного дальше от нас, чем если 
бы он гулял во дворе. В это время идет 
мощное воздействие на детскую психи-
ку ненужной информации, которая не 
имеет отношения к его семье. Инфор-
мации, которая не поможет развиться 
ни морально, ни физически, ни интел-
лектуально. Если такого ребенка оста-
вить без телевизора и компьютера, он 
не сразу сообразит, чем себя занять. 
Будет безцельно слоняться по дому. Но 
пройдет какое-то время и, о чудо, игры, 
разложенные по шкафам, пойдут в ход. 
И морской бой, и лото, и эрудит. У 
самых незапущенных детей появится 
желание даже открыть книгу! Могут 
они и от настоящей, а не виртуальной 

реальности получать удовольствие 
жизни.

Так давайте ставить детям правиль-
ные задачи. Попробуем сами заниматься 
ими, не доверяя шрекам и ворониным. 
Сохраним в них задатки любознательно-
сти, подвижности, целомудрия. Научим 
их правильным играм. Будем вместе 
читать книги, гулять и элементарно раз-
говаривать. Вернем наших детей из 
искусственного мира гаджетов и ток-шоу 
к настоящей свободной жизни. У них 
есть большой потенциал самим активно 
что-то придумывать, а не идти на поводу 
телевизионного зомбирования. Надо им 
дать такую возможность, направляя в 
нужное русло. Но для этого нам самим 
надо вытянуть себя из зоны комфорта и 
встать с дивана, выключить телевизор и 
захлопнуть ноутбук. Сразу же  появится 
свободное время, которое срочно захо-
чется чему-то или кому-то уделить. И 
тогда даже самый запущенный роди-
тель, пошатавшись без дела, примется за 
воспитание своих детей.

Елена  Белова, Самара

ВОСПИТАНИЕ ЛИЧНЫМ ПРИМЕРОМ
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ощущали, что в 
нашей постановке 
есть свет, но холод-
ный. И это насто-
раживало. Мы 
попытались транс-
формировать спек-
такль в христиан-
ском духе, но не 
получилось. Уже 
потом, когда приш-
ли к вере право-
славной, поняли, 
что находились в 
состоянии преле-
сти. А что такое 
прелесть по-хрис-
тиан ски? «Лесть» 
п о - ц е р к о в  н о -
славянски — ложь; 
получается, что 
«прелесть» — ложь 
в превосходной 

степени. В конечном счете, стало оче-
видным, что совместить восточные 
учения с христианством невозможно. 
С тех пор у нас нет иного пути, кроме 
Христа.

ЧУДО В «СКЛИФЕ»

— Доводилось ли вам ощу-
щать благотворное воздей-
ствие молитвы, святого 
места?

— Конечно. Лет пятнадцать назад 
мы попали в аварию и чудом остались 
живы. На большой скорости произо-
шло столкновение милицейского 
«Форда», он вылетел на встречную 
полосу, с нашим «жигуленком». Все 
потеряли сознание. Очень сильно 
пострадали моя супруга Тамара Сер-
геевна и шофер, которому в больнице 
им. Склифосовского консилиум 
поставил диагноз «перелом позво-
ночника и грудины». Он лежал в реа-
нимации. В то время у нас в театре 
работала очень верующая женщина, 
которую между собой мы называли 
Маша Блаженная. Она привезла 
Тамаре Сергеевне святую воду из 
источника Василия Великого. Тамара 
Сергеевна сказала ей: «Вези воду Васе 
в Склифосовского. Это же его свя-
той». Василий попил, а остатки вылил 
на себя крестообразно. Утром он 
встал и сам пошел. Врачи его, конеч-
но, отправили на рентген, а снимок 

показывает, что никаких переломов у 
Васи нет. Разве не чудо?! Были и дру-
гие случаи в нашей жизни.

— В каких святых местах 
бываете наиболее часто?

— Ежегодно мы заказываем авто-
бус и всей нашей труппой едем по 
Сергиевым местам. Это и Троице-
Сергиева Лавра, и источник в Малин-
никах, и Радонеж, и Хотьково. Так 
получилось, что начало нашему теа-
тру было положено 7 октября 1974 
года. Мы собрались на всенощную в 
канун преставления Преподобного 
Сергия Радонежского. То есть Сергий 
Радонежский для нас не только игу-
мен Русской земли, но и небесный 
покровитель нашего театра. Ну и, 
конечно, бываем мы в таких местах, 
как Переславль-Залесский, Боровск, 
Малоярославец и многих других.

А ЛЮБОВЬ ОСТАНЕТСЯ

— Кто ваши духовные 
наставники?

— Многие из наших артистов 
ходят в храм Покрова Пресвятой 
Богородицы на Лыщиковой горе. С 
приходом этого храма у нас долгое и 
теплое взаимодействие. Настоятель 
— протоиерей Владимир Ригин. Нам 
он говорит: «Вы — наши, мы — ваши». 
Мы вместе проводим праздники, при-
хожане храма — наши зрители. Также 
очень близки и оказали на нас боль-
шое влияние протоиерей Валериан, 
его брат Николай Кречетов, который 
служит в храме Спаса Преображения 
на Болвановке, и многие другие. Еще 
мы тесно связаны с протоиереем 
Алексеем Бабуриным; он с церковных 
позиций проводит очень важную 
сегодня антиалкогольную, антинар-
котическую работу с прихожанами.

— Какое из библейских выра-
жений вам особенно близко и 
дорого?

— Для меня очень значима 13-я 
глава Первого послания к Коринфя-
нам Павла — о любви. Никто о любви 
не говорил так, как апостол Павел. 
Тургенев по-своему перефразировал 
это, написав: «…Все минется, одна 
любовь останется».

Беседовала Ирина Колпакова

Михаил Григорьевич 
Щепенко — это един-
ственный в России про-

фессиональный режиссер, кото-
рый имеет богословское образо-
вание. Он руководит Москов-
ским театром русской драмы и 
стремится совместить право-
славную веру с театральным 
искусством.

БЕЗ БОГА — ЭТО ДУШЕВРЕДНЫЙ ПУТЬ

— Некогда лицедейство было 
не в чести у служителей Церк-
ви. Актеров даже хоронили за 
пределами церковного кладби-
ща. Что вы об этом думаете?

— Это огромный вопрос. Да, Цер-
ковь относилась к театру отрицатель-
но, в лучшем случае — настороженно. 
Иоанн Златоуст говорил, что театр — 
училище страстей, отождествляя 
актрис с блудницами. Сейчас священ-
ство придерживается мнения, что 
театр Станиславского, то есть психо-
логический театр, может быть школой 
жизни. Хотя святой праведный Иоанн 
Кронштадтский, во времена которого 
уже существовала система Станислав-
ского, все-таки считал, что театр — 
дело опаснейшее для души человека. 
И я убежден в том, что если человек не 
имеет в сердце и в своем творчестве 
сверхзадачи, которая направлена к 
идеалу, к Богу, то это очень душевред-
ный путь. У меня даже была публика-
ция «Грех лицедейства».

— Вправе ли священство кри-
тиковать какие-то творче-
ские работы в сфере кино, теа-
тра, живописи?

— А почему нет? Другое дело, что у 
Церкви нет прерогативы что-то запре-
щать. Каждый человек имеет право 
говорить то, что он думает. Хотя я 
лично сторонник того, что цензура 
необходима, и прежде всего нрав-
ственная цензура. Потому что сейчас 
любой безнравственный человек 
может делать в искусстве все что угод-
но. И если цензурой является он сам, 
то результат его творчества может 
иметь очень негативное влияние на 
людей, особенно на молодежь с еще 
неустойчивой позицией в жизни. 
Цензура должна действовать — это 
тонкий вопрос, о нем еще Пушкин 
говорил.

— Как сочетать театраль-
ный труд с верой в Бога?

— Я никогда не мыслил театр ради 
театра. То есть для многих нынешних 
художников искусство — это нечто 
вроде божества. Они считают, что 
искусство — это предел, а в конечном 
счете кумиром делается и сам худож-
ник. Сегодня мы повсеместно видим 
поклонение художнику и искусству. 
Это стало некой нормой. И такое нео-
язычество, к сожалению, торжествует.

Для меня изначально, даже когда 
я не был религиозным человеком, 
искусство не было кумиром. Где-то в 
глубине души было стремление к 
какой-то последней правде, к безу-
словной истине.

КОГДА УМ ИЩЕТ БОЖЕСТВА, А СЕРДЦЕ НЕ 
НАХОДИТ

— И каким же был ваш путь 
к православной вере?

— Очень непростым. Я длитель-
ное время находился в положении, 
которое точно описал Пушкин: «Ум 
ищет божества, а сердце не находит». 
А далее возник путь — к сожалению, 
типичный для нашей интеллигенции 
— через восточные учения. Мы шли 
по нему с группой единомышленни-
ков, в которую входила и моя супруга 
— актриса, режиссер и директор теа-
тра Тамара Сергеевна Баснина, и дру-
гие сотрудники театра. Это было 
очень серьезное увлечение. В Театре-
студии на улице Чехова мы ставили 
спектакли, в которых воплощались 
наши идеи. Спектакль «Чайка по 
имени Джонатан Ливингстон» сде-
лался нашим манифестом и имел 
огромный успех. Мы очень остро 

ГРЕШНО ЛИ БЫТЬ АКТЕРОМ?

Михаил Григорьевич Щепенко


